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*Al presidente municipal de Ruiz, Víctor Abud Pérez, le 
llegó su capilla al quedar al descubierto la “vida de virrey” 
que lleva además de la  ola de tropelías, desvío de recursos, 
abusos de poder, nepotismo, adicción a los juegos de azar 
y falta de capacidad para gobernar el municipio que se 
encuentra en desolación y total abandono.
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v Por: Roberto Cervantes Flores

Una bocona botarga peligrosa

•La oposición huérfana en Bahía de Banderas.
•Tony Peña pudiera ser una buena opción para competir por la 

presidencia municipal.
•Está haciendo un significativo trabajo político.

•“Si estuviéramos en otra posición donde tuviéramos el cajón más 
grande pues más les daríamos, finalmente no es más que hacer 

justicia y regresarle al pueblo lo que es del pueblo”, razonó.

CON PRECAUCIÓN
Por Sergio Mejía Cano 

pinión

A los gringos les explotó su propio 
sistema de márquetin político y ahora 
ya no saben cómo parar este colapso 
que ha lanzado al precandidato a la 
Presidencia de los Estados Unidos, Donald 
Trump. Ahora, ese poder mediático que 
sirve tanto para engrandecer o sepultar 
públicamente a una o más personas, 
se les ha revertido a tal grado que así 
Trump sea un bocón y aparente ser 
un individuo cínico y perverso que se 
muestra como el peor enemigo de los 
inmigrantes que ingresan por el sur de 
su frontera, todas sus payasadas hasta 
hoy le han dado el resultado esperado.
Hay una máxima que reza que “con el 
puro peso de tu lengua puedes aplastar 
a una persona”, y alguien más le ha 
añadido lo contrario, al decir que también 
la puede elevar a su máxima potencia de 
popularidad, siempre y cuando se muevan 
los hilos de la publicidad adecuadamente 
y ya está, pues la publicidad puede 
llevar a un don nadie hasta hacerlo 
aparecer como un dios, y ya una vez 
en esta cúspide, nada más los mismos 
medios que lo inflaron serían los que 
lo podrían volver a poner en su lugar 
o más bajo aún. Sin embargo, esto es 
más probable con un actor o cantante, 
pero en cuestión de política, ya una vez 
posicionado un posible candidato es más 
difícil que quien de parte del electorado 
ya esté convencido de darle su voto, se 
desilusione con la misma rapidez con 
que lo convenció de que era el bueno.
Por lo que se ha estado informando 
últimamente referente a las próximas 
elecciones en el vecino país del norte, 
se dice que míster Donald ha dejado 
atrás a los contrincantes de su mismo 
partido Republicano, y que por lo mismo 
va a la cabeza en las preferencias de un 
sector de la población, por lo que es muy 
probable que llegue a ser el candidato 
a la Presidencia de los Estados Unidos 
por el Partido Republicano, cosa que 
ha puesto inquietos precisamente a los 
mismos republicanos y no nada más a 
los que dicen serlo, sino a los que están 
dentro de ese partido que si bien no hay 
izquierda en los USA, el Republicano 
es señalado como la asociación política 
más recalcitrante, más conservador, 
más discriminador, más fascista y más 
separatista dentro de su mismo país; 
peor que el partido Demócrata en todos 
los sentidos. Y ahora la pregunta que 
se hacen muchos republicanos que 
están en la Cámara de Representantes 
y en el Senado –gringo-, están en 
la disyuntiva de cómo descarrilarlo, 
cómo pararlo a como dé lugar, porque 
si bien ya se sabe que en realidad el 
Presidente Norteamericano no manda 
en lo absoluto, así se le diga que es el 
hombre más poderoso del mundo, aun 
así representa un serio peligro no nada 
más para los mismos gringos, y desde 

luego para los inmigrantes, mexicanos, 
sobre todo, sino para gran parte del 
mundo, si no es que de todo el orbe.
Y ya se sabe que no es el presidente 
gringo el que tiene el teje y maneje de 
su país y de más allá, sino los grandes 
grupos armamentistas y los financieros 
que tienen en su poder la Reserva Federal 
y desde luego, Wall Street, que son los 
que realmente hacen bailar al mundo, 
pero aun así, el hecho de que Donald 
Trump se asemeje más a una botarga 
manipulable, a un títere, a nivel mundial 
podría dar un dolor de cabeza bárbaro 
en caso de que llegara a alcanzar la 
Presidencia de su país, precisamente 
por lo bocón, porque tal vez en alguna 
conferencia o reunión mundial, se vaya 
de la lengua inapropiadamente, debido a 
que no es un político, sino un empresario 
que ha estado alejado del mundo de la 
política durante toda su vida, y además 
se ha mostrado al mundo como un ser 
ignorante por completo o si no ignorante, 
sí que le vale gorro la historia de cómo 
se formó la nación que la conformaron 
precisamente puros inmigrantes, de los 
que es descendiente él mismo.
Así que en caso de que Trump esté 
omitiendo la historia de su propio país o 
que en el peor de los casos no la sepa, 
entonces aquí se estaría reflejando el 
daño que produce en una persona el 
no conocer su propia historia, porque 
si Donald Trump, descendiente de 
inmigrantes ahora se siente, al igual que 
otros que piensan como él, como dueños 
absolutos del suelo que pisan, pues se 
podría tomar esto como un indicativo de 
que ni idea tienen de que su nación está 
construida sobre cimientos rellenos con 
los cadáveres de los verdaderos dueños. 
Dueños del suelo que al igual que los 
demás habitantes continentales hasta 
antes de la llegada de los europeos, 
vivían tranquilamente sin contaminar 
nada de nada, y claro: sin enfermedades 
mortales. Pero en fin. Sea pues. Vale.

Cierto. A nivel estatal se está gestando 
un fuerte movimiento político con miras 
a retirar al PRI del poder tanto en la 
gubernatura como en los municipios más 
importantes de la entidad nayarita.
Sabemos de las reuniones de “alto pedorraje” 
que están realizando personajes de la talla 
de Antonio Echevarría García, Leopoldo 
Domínguez, Francisco Javier Castellón, 
Guadalupe Acosta Naranjo, entre otros.
Al referirse a Bahía de Banderas lo 
mencionan como el municipio más 
importante, pero se les está olvidando 
que para ganarle al PRI en un municipio 
como este, se necesita mucho más que 
construir una alianza o coalición estatal.
La prueba se registró apenas en el 2014 
donde con toda su fuerza, presencia, 
trayectoria y maquinaria, el candidato del 
PAN-PRD, dos veces presidente municipal 
ex priísta, Héctor Paniagua, no pudo 
vencer al PRI, no tanto a su candidato –el 
PRI jugó con una de sus peores cartas-, 
por ello la oposición debe considerar que 
Bahía de Banderas es un municipio cien 
por ciento tricolor.
Sin embargo si pretenden dar la pelea 
con un candidato sacado de la noche a la 
mañana difícilmente podrán ganar, pues 
el posicionamiento en Bahía de Banderas 
no es como en cualquier otro municipio, 
aquí las habas se cuecen aparte.

TONY PEÑA
Nos llama la atención el trabajo que 
viene realizando el regidor por la novena 
demarcación. Otoniel Peña, quien es 
regidor por el Partido de la Revolución 
Democrática (PRD), y que por cierto 
logró un triunfo arrollador, pese a que esa 
demarcación era cien por ciento priísta.
Al abordarlo y preguntarle sobre sus últimas 
actividades realmente nos sorprendió, 
pues está gastando parte de su sueldo 
en becas para jóvenes de preparatoria 
quincena tras quincena.
“Hemos estado entregando becas a 
estudiantes de tele preparatoria de nuestra 
demarcación y la meta es que no quede 
un solo estudiante de este nivel medio 
superior sin que se haya visto beneficiado 
con nuestras becas, siempre y cuando viva 
dentro de la demarcación que represento, 

dicen que hay que empezar por la casa y 
es lo que hemos estado haciendo”, sostuvo.
“Las becas son apoyos económicos con 
recursos cien por ciento de la regiduría, 
de la zona sierra por ejemplo entre 
Aguamilpas y El Coatante se entregaron a 
96 estudiantes, también entregamos a los 
estudiantes del CECYTEN de San Juan de 
Abajo en el turno vespertino entregamos 
143, mientras que en el turno matutino 
243 becas, cada una de 300 pesos, quizá 
suene poco, pero tomemos en cuenta que 
es un esfuerzo solamente de la regiduría, 
de su servidor, con recursos de nuestro 
sueldo, de nuestra compensación”, señaló.
“No hemos sido selectivos, no tomamos en 
cuenta colores partidistas, credos religiosos, 
el único requisito es que comprueben 
que residen en la novena demarcación 
y que están estudiando en el nivel medio 
superior, se trata de poner nuestro granito 
de arena a la educación, simplemente 
porque en campaña los padres de familia 
nos hicieron saber que su mayor sacrificio 
es apoyar la educación de sus hijos en 
preparatoria y universidad”, recordó.
Tony Peña reconoció que los apoyos que 
está entregando a los estudiantes son de 
acuerdo a su capacidad, de acuerdo a sus 
ingresos como regidor “si estuviéramos en 
otra posición donde tuviéramos el cajón más 
grande pues más les daríamos, finalmente 
no es más que hacer justicia y regresarle 
al pueblo lo que es del pueblo”, razonó.
Este esfuerzo que realiza el regidor 
perredista nos pareció interesante, por 
ello es que pudiera ser una buena opción  
para ese movimiento de oposición al PRI, 
que debería de poner sus reflectores en 
este regidor quien a propósito, trae otra 
escuela para hacer política mucho más 
franca que la de otros políticos locales…

Grilla Política:
Recientemente solicitamos a la tesorería 
municipal del ayuntamiento de Bahía de 
Banderas información pública a través de 
la ley de transparencia. Recientemente 
nos llamaron para decirnos que nos tienen 
una respuesta. Mañana les decimos de 
qué se trata…Gracias por sus comentarios 
a lasemandenayarit@hotmail.com
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Planean operativos contra 
malos conductores de minibús 

Política

Se ampara Carlos Saldate 
para evitar reubicación de las 

rutas del transporte urbano

El Rincón: aumenta amparos de reos 
por insuficiente atención médica

* La iniciativa fue detonada por un atropellamiento donde murió una persona, el lunes 
nueve en la calle Hidalgo.

Por Oscar Verdín 
Camacho 

El Gobierno del Estado y 
el Ayuntamiento de Tepic 
han tenido acercamientos 
para buscar estrategias 
con la finalidad de que 
conductores de minibuses 
presten un mejor servicio.
Es te  m i é r co l es  e l 
secretario General de 
Gobierno José Trinidad 
“Pepe” Espinoza y el 
presidente Municipal 

Leopoldo “Polo” Domínguez, 
sos tuv ieron un encuent ro 
acompañados de funcionarios 
de ambos gobiernos.
La urgencia por abordar el tema 
lo detonó un accidente registrado 
la mañana del lunes nueve, 
cuando un camión de servicio 
público atropelló a una pareja de 
personas de la tercera edad, una 
de las cuales falleció por la calle 
Hidalgo en el centro de Tepic.
Aunque no se trata de un patrón 
general, el comportamiento de 

Por Rafael González 
Castillo 

Se unen el dirigente del PRI en 
Tepic, Carlos Saldate Castillón, el 
presidente de TRANSPORNAY, 
Ezequiel Llamas Alvarado 
y el representante de los 
comerciantes semifijos y 
ambulantes   Francisco Valle 
Miramontes, para impedir que 
salga   el transporte urbano del 
centro de la capital del estado. 
Los mencionados se oponen 
a que se reubiquen las rutas 
de  los camiones, minibuses, 
combis y taxis con el argumento 
que se afecta a las personas 
de escasos recursos.
Los transportistas en lugar de 
la reubicación  de unidades 
proponen que se impida que los 
vehículos particulares circulen 
en algunas calles del primer 
cuadro.
Los permisionarios afiliados 
al tricolor confían en que sus 
líderes frenarán  la iniciativa que 
contempla que a los camiones 

se les asignen nuevas rutas con 
el fin de que se eviten  otros 
accidentes viales. 
En los mismos términos se 
manifestaron los comerciantes 
semifijos y ambulantes a 
quienes también se les busca 
ordenar para que despejen las 
banquetas.           
En otra parte de la entrevista  
los integrantes del transporte 
urbano  afirmaron que para 
mayor seguridad  Carlos  Saldate 
Castillón ya tramita el amparo 
ante el  Tribunal Superior de 
Justicia  para evitar que salgan 
del centro de Tepic  todas las 
unidades de pasajeros  y los 
ambulantes que impiden la 
circulación de unidades y de 
peatones.   
La información la proporcionaron 
camioneros  a l legados 
al dirigente del PRI en el 
municipio capitalino y a Ezequiel 
Llamas quienes nos pidieron  
reserváramos su identidad por 
razones obvias.              

muchos conductores de 
minibuses ha representado un 
problema en Tepic, puesto que 
es común ver que manejan 
a exceso de velocidad, 
maltratándose con otros 
operadores de la misma 
ruta con tal de ganar más 
pasaje, circulando con las 
puertas abiertas aunque 
ancianos o mujeres apenas 
vayan subiendo, o bien con 
la música de estéreos a alto 
volumen.
Resultará fácil detectar a los 
malos conductores cuando 
los operativos no se realicen 
en las paradas habituales de 
Tepic, sino en el interior de 
los minibuses, pero siempre 
y cuando los inspectores 
viajen de incógnito, pagando 
su boleto como los demás 
pasajeros. 

* Los internos recurren a demandas por diversas necesidades: aparatos 
ortopédicos, traslado con especialistas, estudios clínicos o dietas específicas 

por alguna enfermedad como la diabetes. 

Por Oscar Verdín Camacho

El penal federal El Rincón 
continúa sumando demandas de 
amparo por la falta de atención 
médica a reos que enfrentan 
diversos padecimientos.
Jueces de Distrito han concedido 
en los últimos meses la protección 
de la justicia federal a decenas 
de internos, que van desde 
la necesidad de aparatos 
ortopédicos, estudios clínicos, 
traslado con especialistas o dietas 
específicas a consecuencia de la 
diabetes u otras enfermedades.
En una sentencia recientemente 
conocida, el Juzgado Primero de 
Distrito detalló la situación de 
un reo que en agosto del 2014 
fue diagnosticado con lumbalgia 
crónica, “con indicación de 
interconsulta a traumatología”. 
En diciembre del mismo año, y 
en enero y febrero del 2016 se 
produjeron nuevas notas que 
confirmaron el padecimiento.

Sin embargo, citó el juzgado 
federal, “de las constancias 
que remitió la citada autoridad 
responsable no está acreditado 
que se realizó la interconsulta con 
el especialista de traumatología, 
indicada desde el veintidós de 
agosto de dos mil catorce y se 
le haya proporcionado la dieta 
sin pollo y mariscos indicada 
por el médico general, desde 
el veintinueve de enero de dos 
mil dieciséis”. 
La  sen tenc ia  es tab lece 
que “los servicios médicos 
de los centros federales de 
readaptación social deberán 
ser suficientes para atender 
toda clase de necesidades de 
salud, proporcionando la atención 
médica en sus instalaciones 
y con personal de la propia 
institución”.
Por ello, al conceder el amparo 
se precisó que la dirección del 
Centro Federal de Readaptación 
Social “Noroeste”, con sede 

en El Rincón, deberá acreditar 
que ofrece al interno quejoso 
la dieta sin pollo y mariscos, 
proporcionarle el medicamento 
que requiere, además de realizar 
las gestiones necesarias “a 
efecto de que alguna institución 
pública del sector salud pueda 
realizarle la atención médica con 
el especialista en traumatología, 
en caso de que la solicitud 
y autorización de recursos 
económicos solicitados para tal 
fin se prolongue en el tiempo; 
lo anterior, toda vez que la 
interconsulta de mérito fue 
indicada al interno desde el 
veintidós de agosto de dos mil 
catorce”. 
El fallo en el juicio 190/2016 es 
firmado por Noé Alfredo Osuna 
Fonseca, secretario en funciones 
de juez de Distrito. 
En lo que va del año, han sido 
presentados decenas de amparos 
por falta de adecuada atención 
médica en la cárcel El Rincón.
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Roba a manos 
llenas Víctor Abud, 

denuncias regidores 

Por vicioso alcalde de Ruiz 
tiene en la quiebra al municipio: 

Regidor Héctor Hernández

la dirigencia a su cargo hará en 
las acciones que deriven de la 
demanda.
El presidente del PAN constató 
que Adub Pérez gobierna sin 
rendición de cuentas , pues en 
casi dos años ha cambiado de 
tesorero por tres ocasiones y 
la mayoría de sus funcionarios 
los quita y los pone “por sus 
pistolas” y no trasparenta los 
recursos del pueblo “algo esta 
torcido, algo no esta derecho, 
que algo no esta transparente”. 
“Quita y pone como si fuera 
autónomo como si fuera el virrey 
de Ruiz, Nayarit, y eso no debemos 
de permitirlo, precisamente por 
eso los equilibrios del poder, 
para que haya regidores de 
diferentes partidos, para que 
verdaderamente se escuchen 
otras voces y le guste o no le 
guste tiene que conciliar, tiene 
que acordar y dialogar con los 
regidores para llevar a buen 
puerto el municipio de Ruiz ”.
En su intervención, el regidor, 
Héctor Hernández Ulloa, puso 
el dedo en la yaga al denunciar 
actos de nepotismo cometidos 
por el presidente municipal por 
tener en nomina a la esposa de 
su primo, Luis Abud, de nombre, 
Mercedes Santana Hernández, 
en el cargo de Asesor y Jurídico 
del Ayuntamiento.
Señaló que los habitantes de 
Ruiz merecen una transparente 
rendición de cuentas y solo de 
esta forma se logrará pues en 
Ruiz impera “el nepotismo, el 
autoritarismo, la falta de humildad 
de un presidente municipal que 
quiere hacer las cosas a como 
a él se le ocurre”.
En la rueda de prensa también 
estuvieron presentes los 
regidores del PAN, Teresita 
Sánchez Arreola, Carmen 
Moreno Uribe, Sergio Ríos 
Rodríguez y por el PRD, Vicente 
Martínez Rojas. 

Por: Bertha Alvarez 
Al presidente municipal de Ruiz, 
Víctor Abud Pérez, le llegó su 
capilla al quedar al descubierto 
la “vida de virrey” que lleva 
además de la  ola de tropelías, 
desvío de recursos, abusos de 
poder, nepotismo, adicción a 
los juegos de azar y falta de 
capacidad para gobernar el 
municipio que se encuentra en 
desolación y total abandono.
Teniendo como fondo la 
presidencia municipal seis de 
los 10 regidores del Cabildo 
denunciaron la desaparición de 
más de dos millones de pesos 
que en comparsa con el tesorero 
y funcionarios allegados, el 
“autoritario” alcalde se “auto 
prestó” con un crédito solicitado 
a la banca  interacciones sin 
que al momento informe en que 
fueron aplicados.
En la pérgola de la plaza principal 
de Tepic, cinco regidores del 
PAN y uno del PRD, acusaron 
que el alcalde de Ruiz incurre en 
constantes actos de corrupción de 
ahí la denuncia que presentaron 
ante el Congreso del Estado, 
amparada con tres actas 
administrativas, para que el 
Órgano de Fiscalización Superior 
esclarezca la podredumbre y 
malos manejos del alcalde.
El presidente de la Comisión 
de Hacienda y Cuenta Pública, 
Francisco Bautista Resendez, 
acusó que Adub Pérez, aplica 
“sin rumbo” los 94 millones 467 
mil 940 pesos del presupuesto 
2016, de los que por cierto, casi 
el 50 por ciento corresponden al 
rubro de servicios personales que 
el alcalde gasta a complacencia, 
mientras que únicamente invierte 
menos de millones de pesos en 
obra pública, una cuarta parte 
del erario con una incipiente 
y paralizada aplicación de un 
millón 300 mil pesos, apenas 
el 6 por ciento.
En la rueda de prensa respaldada 
por el presidente del PAN, Ramón 
Cambero Pérez, el diputado, 
Javier Mercado y sus homólogos 
por Tepic, Rodolfo Pedroza y 
Laura Rangel, los regidores 
también exigieron la intervención 
de una auditoria externa con 
la que -afirman-  comprobará 
que el alcalde de Ruiz “roba 
dinero descaradamente” pues 
afirman que una fiscalización 
interna no prosperará porque 
todos sus funcionarios están al 
mande usted de este deshonesto 

presidente municipal.
“Esa seria una auditor ia 
equilibrada, una auditoria que 
nos daría la certidumbre de que 
seria una auditoria loable que 
para la gente sería lo mejor” sin 
embargo, la soberbia y arrogancia 
que ha caracterizado a este 
presidente municipal obligó a 
los regidores a buscar otras 
instancias pues al interior del 
municipio todo es comparsa 
y manipulación, dijo Bautista 
Resendez.
Enloquecido de poder y de dinero, 
el presidente municipal gobierna 
a su antojo a un municipios 
cada vez más hundido, pero eso 
no parece importarle pues su 
única obsesión es satisfacer su 
adicción por los juegos de azar.
El presidente del PAN, Ramón 
Cambero Pérez, lamentó que 
los habitantes del municipio 
paguen las consecuencias de 
los abusos que se comenten por 
parte del trastornado alcalde 
quien constantemente asiste 
a una casa de juegos de Tepic 
en la que apuesta de manera 
compulsiva el dinero que debería 
invertirse en el desarrollo de 
esta población.
“Tiene una afición, o ese vicio, 
si pudiéramos llamarle de otra 
manera y pareciera que lo 
quiere cubrir con dineros de la 
gente de este municipio y eso 
provoca que Ruiz no esta bien 
financieramente y que no se 
estén cubriendo las necesidades 
de la gente de este municipio”.
Cambero Pérez exigió que 
las instituciones fiscalizadoras 
actúen en consecuencia 
felicitando a los regidores por 
la “valentía con que están 
actuando, porque se están 
confrontando con el presidente 
municipal en el debate dando 
la cara por los habitantes de 
Ruiz todos los días” para luego 
reiterar el acompañamiento que 

Por: MARIO LUNA
Se elevan las críticas, los 
señalamientos, el repudio y 
rechazo en contra del presidente 
municipal de Ruiz, Víctor Abud 
Pérez, a quien su cabildo se 
opone a los irregulares manejos 
administrativos y financieros 
que está realizando desde 
que arribó al poder, donde 
su característica ha sido la 
del manejo de los recursos 
opacos, y muy sospechosos, 
así lo consideró el regidor 
de aquel municipio, Héctor 
Hernández Ulloa.
Dijo que el pueblo ruicense ya no 
puede soportar tantos errores 
que rayan en la corrupción 
cínica de parte del munícipe, 
donde de manera arbitraria e 
ilegal, nombra a funcionarios 
cada vez que le da su gana, sin 
que el cabildo se los autorice.
Es por ello que dijo que los 
regidores están exigiéndole al 
alcalde de Ruiz, una auditoria 
externa, a la cual se ha venido 
oponiendo, ya que lo que él 
quiere es hacerse él mismo la 
auditoria, para salir limpio, y que 
no se sepan de sus fechorías 
que ha venido cometiendo 
durante estos casi dos años 
de su responsabilidad como 
alcalde.
Esta administración está 
inundada por el nepotismo, 
ya que solo el responsable del 
jurídico y que al mismo tiempo 
es asesor del ayuntamiento, 
el licenciado Abud, que por 
cierto es pariente cercano 
del alcalde, pues tiene a su 
esposa cobrando sin trabajar, 
y en la nómina aparece como 
Mercedes Santana Hernández, 
quien es una aviadora, lo 
que los regidores quieren 
que tanto la Contraloría, 
el Órgano de Fiscalización 

Superior y el mismo Congreso, 
intervengan para realizar 
una auditoria profunda a las 
arcas municipales, dijo Héctor 
Hernández Ulloa.
En los casi dos años que 
lleva esta administración, 
Víctor Abud Pérez, solo se 
ha dedicado a malgastar los 
recursos del municipio, ya 
que es más grande su vicio 
por los juegos de azar que el 
de cumplirle al pueblo, “todos 
en Ruiz, sabemos que sus 
salidas a diario a Tepic, es 
por el motivo de ir a jugar es 
un vicioso compulsivo por lo 
que se le puede encontrar en 
el casino de apuestas conocido 
como Play City, de ahí que 
es urgente que a él lo trate 
médicamente un psiquiatra para 
que lo atienda de inmediato 
de su enfermedad conocida 
como ludópatía, 
Refirió que a finales del mes 
de noviembre del año pasado, 
se le autorizó recurrir a un 
préstamo por la cantidad de 9.5 
millones de pesos para poder 
cumplir con cada uno de los 
compromisos de fin de año, 
pero malversó parte de esos 
recursos y por lo tanto tuvo 
que recurrir a otro préstamo 
pero este a escondidas, ya que 
no le informó al cabildo, por 
el orden de los 2.5 millones 
de pesos a finales del mes de 
marzo de este año.
Por su parte el regidor Francisco 
Bautista, añadió que es urgente 
abrir la cloaca de la corrupción 
en la administración municipal 
de Ruiz, donde el culpable es 
Víctor Abud, quien es risorio 
aceptarle que él mismo se haga 
una auditoría, y lo quiere así 
para “planchar” los desvíos y 
corrupciones que ha realizado 
en perjuicio del pueblo de Ruiz.

*Consumado ludópata alcalde Víctor Abud, nombra 
a funcionarios cada vez que se encapricha, a los 

regidores ni los toma en cuenta
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Fiscalía General continúa investigación del 
homicidio de Roberto Mondragón en Zapopan 
*La detención de uno de los participantes en el crimen permitió localizar una casa de seguridad
*A través de un comunicado la Fiscalía muestra una foto del presunto asesino de Mondragón 

libertad por hombres armados 
el pasado 9 de mayo en su 
domicilio del fraccionamiento 
Residencial Valle Real y tras ser 
reportado el delito a los policías 
municipales de Zapopan, se inició 
una persecución que concluyó 
en el cruce de las calles Primera 
Norte y 5 de Mayo, colonia 
Jardines de Nuevo México en 
Zapopan, cuando en la huida 
los presuntos delincuentes 
chocaron el vehículo BMW de 
reciente modelo.
En ese lugar, policías municipales 
entregaron al Ministerio Público 
a quien dijo llamarse Ricardo 
Betancourt López, de 23 años, 
con domicilio en la colonia Loma 
Dorada en Tonalá, a quien le 
encontraron una pistola calibre 
.40 y era el conductor del 
automotor.
Además, dentro del vehículo se 
aseguró una pistola Glock calibre 
9 milímetros y dos casquillos del 
mismo calibre, así como otros 
indicios relativos al crimen.
En  l as  i nves t i gac iones 
se determinó que el ahora 
detenido, junto con otro sujeto 
(no detenido), habría privado de 
la libertad a Roberto Mondragón 

por orden de otro hombre. Cabe 
hacer mención que horas antes 
los causantes habían privado 
de la libertad a un amigo de la 
víctima quien los condujo a su 
domicilio donde cometieron el 
ilícito.
Una vez que tuvieron con ellos 
a Roberto Mondragón, dejaron 
atado y amordazado al conocido 
de la víctima, quien logró 
liberarse y dar aviso al personal 
de seguridad del fraccionamiento, 
los que siguieron el automotor y 
denunciaron el hecho a policías 
municipales, quienes fueron tras 
ellos iniciándose una persecución 
que culminó con la detención 
de Ricardo Betancourt López.
Al ser interrogado, el ahora 
detenido señaló que fue su 
cómplice quien disparó en la 
cabeza de su víctima en dos 
ocasiones, antes de huir del 
vehículo.
Con los resultados de los 
peritajes forenses, se pudo 
determinar que el arma usada 
en el homicidio fue la pistola 
calibre 9 milímetros hallada 
dentro del vehículo BMW y 
que los casquillos hallados 
eran los que se dispararon por 

dicha arma.
Personal de la Fiscalía General 
ubicó ayer una finca en la que 
inicialmente había sido llevada 
una de las víctimas, la cual 
está ubicada en la delegación 
de Santa Lucía, donde se 
aseguraron diversas evidencias 
que son investigadas por esta 
Fiscalía.
Las investigaciones continúan 
para detener a los otros 
participantes en los hechos, 
mientras tanto se indaga a 
Ricardo Betancourt López, 
quien presuntamente utiliza 
otros nombres, por su presunta 
participación en otros ilícitos, por 
lo que está siendo investigado 
por la Fiscalía General y será 
consignado ante un Juez por 
los delitos cometidos.
Asimismo, también se trabaja 
para localizar a otro sujeto 
que fue privado de la libertad 
junto con el amigo del ahora 
occiso, sin embargo no se ha 
determinado aún si también 
era víctima o copartícipe del 
homicidio.
La Fiscalía General del Estado 
tiene el compromiso de clarificar 
los hechos con base en todas 
las investigaciones que están 
a su cargo para consignar a 
los verdaderos responsables.

(Fuente: Fiscalía General 
del estado de Jalisco) 

Personal del Área de Homicidios 
Dolosos de la Fiscalía General del 
Estado continúa la investigación 
de los hechos en los que murió un 
hombre de 25 años, que minutos 
antes había sido privado de su 
libertad en su domicilio ubicado 
en el municipio de Zapopan.
Una vez que uno de los causantes 
fue detenido el día de los hechos, 

la Fiscalía General aseguró 
un inmueble que se presume 
era utilizado como casa de 
seguridad, además de que tiene 
plenamente identificados a los 
posibles autores intelectuales 
y material del homicidio de 
Roberto Mondragón Olvera, 
de 25 años, cuyo cuerpo fue 
localizado sin vida en el interior 
de su propio vehículo.
La víctima fue privada de su 

A cuatro años del Gobierno de la Gente… 

Cerca de 10 mil personas han 
sido atendidas por la FGE: Veytia 

* El Fiscal General Edgar Veytia, informó que a través del PROVIC, ha brindado atención psicológica 
y de seguimiento a cerca de 10 mil personas, entre mujeres, hombres y niños; que fueron víctimas de 
violencia familiar, y que hoy en día han salido adelante.
* Cualquier persona puede acudir directamente a las oficinas de la Fiscalía General o del PROVIC, para 
recibir ayuda; o bien comunicarse al 066 o 089, así como al número de atención a víctimas 217-96-36.

Redacción/Gente&Poder
Tepic, Nayarit.- La Fiscalía General 
del Estado, a través de la oficina de 
Protección de Derechos Humanos 
y Atención a Víctimas del Delito 
(PROVIC); actualmente brinda 
atención a mujeres víctimas de 
violencia familiar. 
El Fiscal General Edgar Veytia, 
informó que desde el inicio del 
gobierno de Roberto Sandoval, el 
apoyo hacia las mujeres ha ido en 
aumento sobre todo en materia de 
justicia, de ahí que se han creado 
3 centros de justicia para la mujer. 

“Es la forma en que enfrentas una 
realidad, es cierto que hay violencia 
hacia la mujer, pero tenemos que 
darles una solución; los centros 
de justicia para la mujer son una 
prioridad”; destacó el Fiscal Edgar 
Veytia. 
Asimismo, explicó que la FGE a 
través del PROVIC, ha brindado 
atención psicológica y de seguimiento 
a cerca de 10 mil personas, entre 
mujeres, hombres y niños; que han 
sido víctimas de violencia familiar, y 
que hoy en día han salido adelante.
Edgar Veytia, destacó además que en 

el Gobierno de la Gente, se cuenta 
ya con tres centros de Justicia para 
la Mujer, ubicados en Tepic, Bahía 
de Banderas y Santiago Ixcuintla. 
“Las mujeres deben de vivir libres 
de violencia y tener las mismas 
oportunidades que los hombres”. 
“Para que los delitos de género 
sean atendidos oportunamente y, de 
manera preventiva podamos inhibir 
cualquier conducta de alguien que 
pueda lastimar a su pareja, esa es 
la tarea que debemos de cumplir”, 
reiteró Edgar Veytia Fiscal General 
de Nayarit.
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El desarrollo y prosperidad de Nayarit requiere 
de la participación de todos: Raúl Mejía

armonía en el hogar; para 
lograr esto se necesita crear 
mejores condiciones de empleo 
para la población y esto debe 
ir acompañado de un buen 
proyecto de futuro que genere 
oportunidades de trabajo bien 
remunerado.
Raúl Mejía González añadió, 
que ya es tiempo que la política 
sirva a la economía y no que 
la economía sirva a algunos 
políticos, la política debe servir 
para organizar a los productores 
para que les vaya bien y vendan 
su producción a mejores precios 
y que no se les engañe con los 
subsidios, que no los traigan 
vuelta y vuelta, esa es la buena 
política, la que no miente, la 
que no engaña, que no es 
demagógica, que no simula.
La política que debemos hacer 
es la que mejora la educación, la 
salud, la vivienda, los empleos 
con salarios dignos, para que a 
las familias les vaya bien y no 
haya pobreza y marginación, esto 
se lograra con una estrategia 
que haga de Nayarit un estado 
productivo, impulsando la 
presencia de mas empresas 
para abatir los índices de 
pobreza que hay en Santiago 
Ixcuintla y en el estado, por 
que mientras otras regiones 
avanzan nosotros estamos 
nada mas de espectadores, 
pero llegó el momento de 
ponernos de acuerdo todos 
juntos en un proyecto productivo 
para alcanzar el desarrollo 
y la prosperidad, ese es mi 
compromiso con Villa Hidalgo 
y con Nayarit.

Por Edmundo Virgen
En su reciente visita a la 
población de Villa Hidalgo, el 
ex senador de la república y 
Presidente Nacional de la Liga de 
Economistas Revolucionarios, 
Raúl Mejía González, presento 
una más de sus conferencias 
magistrales promovidas por la 
Fundación Colosio, enmarcadas 
dentro del tema “Diálogos por 
el Estado que Queremos” las 
cuales en los municipios donde 
se han presentado han contado 
con la presencia de cientos de 
asistentes.
Me j ía  Gonzá lez ,  en  su 
intervención, señaló que Villa 
Hidalgo tiene todo para crecer, 
desarrollarse y mejorar la calidad 
de vida de sus habitantes, 
por que cuenta con lo más 
preciado que es el agua, pero 
que desafor tunadamente 
durante todo este siglo que 
Nayarit está por cumplir como 
estado,  el vital liquido se ha 
desperdiciado todos los días 
al desembocar al mar, pero 
eso tiene  que acabar, el agua 
debe de utilizarse para impulsar 
la agricultura, la ganadería y 
las agroindustrias, para eso 
se tienen que aprovechar los 
canales de riego que ya existen, 
pero a la vez se deben construir 
canales secundarios y terciarios 
para que el agua llegue a los 

productores y puedan cosechar 
dos o tres veces al año.
En relación a la ganadería 
dijo, debe de estar vinculada 
a la agricultura para que sea 
más rentable, por que en la 
región se produce sorgo, el 
cual se vende a otros estados 
y luego nos lo regresan como 
alimento balanceado, cuando 
este proceso industrial debiera 
hacerse en Nayarit y adquirirlo 
aquí barato para alimentar a un 
bajo costo al ganado, esto quiere 
decir que debemos articular 

las actividades económicas, 
para agregarle valor a nuestras 
actividades productivas y así 
las famil ias puedan tener 
mejores ingresos, lo que a la 
vez repercutirá en una mejor 
dinámica económica, pero para 
eso se debe empezar desde 
abajo, eslabonando las cadenas 
productivas.
Villa Hidalgo agregó, llegó a 
ser una de las regiones más 
importantes del estado, no 
por algo hay  aquí empresas 
que rentan tierras y están 

exportando, pero esa riqueza 
debe quedarse aquí para que 
los ingresos sean de las familias 
de Villa Hidalgo, y eso debemos 
hacerlo en todo el estado, 
por que todo lo que se haga 
generara un nuevo motor para 
que Nayarit este en mejores 
condiciones y garantice a sus 
habitantes mejores servicios 
de salud, educación de calidad 
que se vincule a las actividades 
productivas, buena alimentación 
y una vivienda digna que 
sea adecuada para que haya 

Con una misa, rifas, música, bebidas  y una deliciosa comida

Festejamos el 16 aniversario de los taxis 
blancos 11 de mayo: Sergio Plasencia

Por: Martín García Bañuelos
Tepic, Nayarit,- El líder de los 
Taxis Blancos 11 de Mayo, 
Sergio Plasencia Sandoval, 
con juntamente  con sus 
representados festejaron el 16 
Aniversario de la fundación de 
este gremio del volante, que 
inició con una misa en la colonia 
Provincia, el encuentro de 
futbol con otras organizaciones 
hermana, luego una caravana 
de carros, el tradicional evento 
llevado a cabo en un reconocido 
centro social de Tepic.
Evento a donde en su discurso 
Plasencia Sandoval a nombre 
de los sindicalizados de esa 
organización taxista, agradeció 
todo el respaldo que ha recibido de 
parte del Gobernador de Nayarit, 
Roberto Sandoval Castañeda, 
con lo que dijo, se fortalece la 
unidad y el bienestar de las 

familias de los agremiados del 
volante, quien dispuesto está 
a apoyarnos siempre, “por lo 
que sacaremos adelante el 
proyecto de nuestro propio taller 
de laminación y puntura, con 
que abarataremos costos en 
beneficio de los permisionarios 
y los propios chóferes, asimismo 
agradeció la presencia del líder 
transportista y dirigente del CDM 
del PRI en Tepic, Carlos Sáldate 
Catillón entre otros invitados. 
Agregó en otro orden de ideas, 
“para mi es honor que de nueva 
cuenta convivamos en este 
16 Aniversario las familias de 
todos los choferes y patrones, 
a donde participan de la rifa 
de regalos, para las esposas 
de los ruleteros, asimismo otra 
vez disfrutaremos de una rica 
comida, bebidas y un alegre 
baile amenizado por la famosa 

banda Clave 6”.
Cabe mencionar que en 
entrevista, Plasencia Sandoval, 
aseveró que el sindicato de Taxis 
Blancos 11 de Mayo, inició con 
tan solo 48 carros y que hasta 
la fecha ya son alrededor 350 
permisionarios y un número 
mayor de chóferes, quienes están 
laborando unidos y organizados 
brindándoles un buen servicio a 
los usuarios que nos prefieren, 
expresó.
Abundó, “decidimos como 
organización de taxis de Nayarit, 
seguir conservando como 
distintivo a nuestros carros 
las franjas anaranjadas en el 
toldo, cofre y los costados para 
distinguirnos de los demás, ya 
que anteriormente nos reportaban 
anomalías e irregularidades viales 
y de servicio realizadas por taxis 
de color blanco, pero con nuestro 

nuevo distintivo, evitamos que 
nos estuvieran desprestigiando 
sin ser culpables”, dijo.
En otro tenor, Sergio Plasencia 
Sandoval, indicó que por parte 
de la Fiscalía General del 
Estado, que preside el Fiscal 
Edgar Veytia, siguen recibiendo 
un excelente trato, ya que 
este funcionario dijo, se ha 
preocupado por atender con 
eficiencia la seguridad del 
transporte, tanto de choferes 
como de pasajeros, “y que bueno 
que haya puesto orden, en este 

tema ya que con la seguridad, 
trabajamos tranquilamente día 
con día, lo que antes no se podía.
Por último manifestó Sergio 
Sandoval Plasencia, que es 
bienvenido el antidoping y el 
alcoholímetro para todos los 
taxistas y chóferes del servicio 
público, y que su agrupación 
sindical sea la primera en que 
se le aplique estos exámenes 
toxicológicos, y quien de positivo 
de inmediato causará baja como 
chófer de los Taxis Blancos 11 
de Mayo de Tepic. Concluyó          
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En un esfuerzo por impulsar 
la cultura en el estado 
de Nayarit, el Gobernador 
R o b e r t o  S a n d o v a l 
Castañeda gestionó recursos 
económicos ante el gobierno 
federal para la rehabilitación 
y remodelación integral 
de la ex fábrica textil de 
Bellavista y crear en ella 
el  Centro Regional para 
el Desarrollo de las Artes 
Escénicas, que atenderá 
las áreas de música, danza 
y teatro.

El Director del Consejo 
Estatal para la Cultura 
y las Artes de Nayari t 
(CECAN), José Inés Enríquez 
Ledezma, informó que, en 
una inversión inicial, se 
autorizaron recursos para 
este proyecto por el orden de 
los 22.5 millones de pesos.
“A través de la gestión 
de nuestro amigo Roberto 
Sandoval se pudo cristalizar, 
verdaderamente, un gran 
esfuerzo de mucha gente 
que ha pretendido concretar 

un espacio para el arte y la 
cultura y, en este caso, se 
está construyendo, se está 
rehabilitando, lo que va a ser 
el Centro Cultural Bellavista, 
que es un Centro Regional 
para el Desarrollo de las 
Artes Escénicas”, señaló.
En esta primera etapa, 
precisó Enríquez Ledezma, 
se rehabilitará la nave central 
y el ala derecha del inmueble. 
En este espacio funcionará 
el Auditorio Polivalente, en 
donde podrán presentarse 
obras de teatro, música y 
danza, mientras que en el 
ala derecha estará ubicada 
la biblioteca especializada 
en artes.
Todas estas obras, destacó el 
director general del CECAN, 
se realizan en el marco de la 
celebración del Centenario 
de Nayarit y es interés del 
mandatario estatal que la 
remodelación del edificio 
que albergará al Centro 
Cultural Bellavista, quede 
totalmente terminado antes 
del 5 de febrero del 2017.
Además, por instrucciones 
de Sandoval Castañeda, se 
incluirá en este proyecto de 
infraestructura cultural para 
Nayarit el archivo histórico 
del estado, como un principal 
proyecto que será también 
fuente de resguardo de la 
información, tanto de manera 
física como digital.
En una segunda etapa, 
abundó Enríquez Ledezma, 
se invertirán alrededor de 
16 millones de pesos para 
la remodelación del ala 
izquierda del inmueble. Aquí 
quedará instalada la Escuela 

olítica

Construye Gobernador nuevo 
Centro Cultural Bellavista

Inicia Feria del Libro 
"Letras por el Centenario 

Nayarit 2016"

de Iniciación Artística.
La tercera etapa, agregó, 
consistirá en el equipamiento 
de todas las áreas que fueron 
remodeladas, como la nave 
principal y las alas derecha 
e izquierda del la ex fábrica 
textil de Bellavista.

Con la part ic ipación de 
21 editoriales de las más 
importantes del país, del 12 al 
21 de mayo se llevará a cabo, 
en la sede del Poder Ejecutivo 
del estado, la V Feria del Libro 
Infantil y Juvenil denominada 
‘Letras por el Centenario Nayarit 
2016’, en la que se espera una 
afluencia aproximada de 12 
mil visitantes.
En conferencia de prensa, el 
Director de los Servicios de 
Educación Pública del  Estado 
de Nayarit, Héctor López  
Santiago, y el Coordinador 
de Ferias Nacionales de Libro 
de la Dirección General de 
Publicaciones de la Secretaría 
de Cultura, Miguel Rodríguez 
García, dieron a conocer los 
pormenores de la Feria, la cual 
será inaugurada este jueves, 
a las 10 de la mañana.
Esta actividad se enmarca en los 
festejos  previos  al centenario 
del estado de Nayarit, y se 
llevará a cabo en un horario 
de 10 de la mañana a 8 de la 

noche, en el interior de Palacio 
de Gobierno, debido a que se 
entrelazan acontecimientos 
que tienen que ver con los 
antecedentes del propio edificio 
de gobierno, así como con sus 
murales y su arquitectura en 
general.
Serán instalados 31 stands 
para albergar las 21 casas 
editoriales participantes en esta 
Feria de letras, entre las que 
se cuentan Random House, 
Santillana, Trillas, Fondo de 
Cultura Económica, Alfaguara, 
CONAFE y Euromex. Asimismo, 
participará la Universidad 
Autónoma de Nayarit, como 
invitada especial.
Además, niñas y niños de 
educación básica participarán 
en seis tal leres que se 
desarrollarán en ese mismo 
marco, los cuales promueven 
la lectura, la ciencia y aspectos 
culturales. También harán acto 
de presencia actores culturales 
artísticos y científicos, así como 
presentadores de libros.
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Por: Martín García 
Bañuelos.

Tepic.-“Me reuní con nuestros 
amigos líderes transportistas, 
con quienes dialogamos en 
busca de mejorar el servicio 
del transporte público en Tepic 
a fin de que ya no existan 
hechos que lamentar como 
los ocurridos hace unos 
días”, así lo manifestó en 
entrevista el Presidente del 
PRI Municipal, Carlos Alberto 
Sáldate Castillón.
El también líder de los taxistas 
amarillos, señaló, “yo estoy 
con los tepicenses, todos 
tienen y cuentan con mi mano 
amiga, y con mi irrestricto 
apoyo como siempre lo he 
hecho”, por lo que ya estamos 
tomando cartas en el asunto 
para unidos buscar una buena 
solución a esa problemática 
de accidentes en el Centro 
Histórico de la Capital”.
Al  dir igente pr i ista, le 
cuestionaron los compañeros 
comunicadores, si era muy 
difícil sacar el servicio del 
transporte público del centro 
de la ciudad, a lo que de 
inmediato contestó, “ese 
es un difícil y verdadero 
asunto que tenemos que 
resolver tanto nosotros como 
dirigentes como también 
las autoridades estatales y 
municipales, porque no es 
nada fácil tomar una decisión 
a la ligera, hay que ver los 

pros y los contras”, externó.
Lamentablemente los días 
están pasando y los accidente 
se presentan de igual manera, 
asimismo las muertes de 
decenas de motociclistas 
que se están anotando en 
cifras aterradoras, ya que 
muchos de ellos no portan el 
casco protector, la rapidez de 
los choferes del transporte 
público y sus imprudencias 
han sido las causas de varios 
accidentes graves que han 
terminado en verdaderas 
tragedias y llenando de luto a 
muchas familias tepicenses.
Por último Sáldate Castillón, 
informó también, que las 
autoridades estatales y 
municipales tuvieron una 
reunión importante sobre 
este tema a fin de tratar de 
erradicar los accidentes viales, 
así como los trágicos hechos 
de sangre que a últimas 
fechas se han presentado 
en el Centro Histórico de la 
capital nayarita.

Carlos Saldate se reunió 
con dirigentes del 

transporte público para 
erradicar hechos de sangre

Celebró la Comisión de 
Capacitación Electoral y 

Educación Cívica la Primera 
Sesión Ordinaria: IEE

Como ocurrieron fechas atrás en Tepic

olítica

La Comisión de Capacitación 
Electoral y Educación Cívica 
del Instituto Estatal Electoral 
(IEE), que preside la consejera 
electoral Claudia Zulema 
Garnica Pineda, realizó su 
primera sesión ordinaria del 
2016, en cuyo marco sus 
integrantes ratificaron que la 
educación cívica constituye 
una parte esencial en la vida 
institucional.
 Al respecto, Garnica Pineda 
precisó que el objetivo general 
de esta comisión es orientar, 
supervisar y dar seguimiento 
al diseño, instrumentación y 
evaluación de las estrategias 
institucionales, así como 
los programas y acciones 
de la materia, además de 
promover la participación de 
una ciudadanía informada y 
responsable. 
 Es competencia también 
de la citada comisión dar 
a conocer los derechos y 
responsabilidades de los 
ciudadanos, que les mandata 
la Constitución y la 
Ley Electoral del 
Estado de Nayarit, 
a fin de que puedan 
cumpl i r  con sus 
obligaciones, ya que 
la construcción de una 
cultura democrática 
es clave importante 
para la celebración 
de elecciones libres 
y auténticas.
 En el punto de acuerdo 
para la aprobación 
del programa de 
trabajo de la Comisión 
de  Capac i tac ión 

Electora l  y  Educación 
Cívica intervinieron con 
algunas observaciones 
los representantes de los 
partidos políticos Partido 
Verde Ecologista de México, 
representado por José Manuel 
Gutiérrez Sandoval, y Morena, 
representado por Alejandro 
Duarte Mejía.
 Por su parte, la consejera 
electoral Ana Georgina Guillén 
Solís y el consejero electoral 
Sergio López Zúñiga —
integrantes también de la 
Comisión— hablaron sobre las 
atribuciones que el Instituto 
Nacional Electoral otorga 
al IEE para las acciones de 
educación cívica, así como de 
la relevancia de las mismas 
para la vida democrática.
 En la sesión estuvieron 
presentes —como invitados 
con voz, pero sin voto— el 
consejero presidente del IEE, 
Celso Valderrama Delgado; 
e l  consejero e lectora l 
Sergio Flores Cánovas y 

los representantes de los 
partidos políticos acreditados 
ante ese organismo electoral: 
Francisco Martín Estrada 
Machado (PAN), Alejandra 
López López (PRI), Karla 
María Hernández Darey 
(PRD), Pedro Roberto Pérez 
Gómez (PT), José Manuel 
Gutiérrez Sandoval (PEVM), 
Pedro Hernández Partida 
(PRS), Bernardo Batista 
Andalón (MC), Myrna Araceli 
Manjarrez Valle (PANAL), 
Alejandro Duarte Mejía 
(MORENA) y Yockebed 
Dayanira Pérez Flores (ES). 
La comisión de Capacitación 
Electoral y Educación Cívica 
está integrada por la consejera 
electoral Claudia Zulema 
Garnica Pineda, como 
presidenta; la consejera 
electoral Ana Georgina Guillén 
Solís y el consejero electoral 
Sergio López Zúñiga, así 
como por Ramón Ernesto 
Lefft López, como Secretario 
Técnico.
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Dictan conferencia 
¿por qué les cuesta 
tanto a las mujeres 

hacer política?

En la recta final de 
implementación del sistema 
acusatorio y oral, veinticinco 

cursos para operadores

En el Congreso del Estado de Nayarit 

olítica

Tepic.-  El  Congreso del 
Estado de Nayarit a través 
de la Comisión de Igualdad, 
Género y Familia, la Junta Local 
Ejecutiva del INE en Nayarit y la 
Universidad Vizcaya; desarrolló 
la Conferencia Magistral: 
“¿Por qué les cuesta tanto a 
las mujeres hacer política?; 
techos, estrategias y la agenda 
pendiente; la cual fue impartida 
por la doctora en derecho Flavia 
Freidenberg Andrés del Instituto 
de Investigaciones Jurídicas 
de la Universidad Nacional 
Autónoma de México.
En su mensaje de bienvenida, 
el Presidente de la Comisión 
de Gobierno, diputado Jorge 
Humberto Segura López, 
argumentó que, con el consenso 
de los partidos políticos y 
el liderazgo de las mujeres, 
actualmente en Nayarit se 
han dado grandes avances en 
materia de reconocer y legislar 
sobre la paridad de género para 
las candidaturas de los partidos 
políticos, prueba de ello, es la 
conformación de la Trigésima 
Primera Legislatura de cuya 
integración con 30 diputados, 
14 son mujeres.
En tal sentido, el diputado Jorge 
Humberto Segura López, reiteró 
el compromiso de continuar 
trabajando para reconocer a 
plenitud la igualdad de género 
y los derechos políticos de las 
mujeres; “desde la posición que 
tenemos en este parlamento, 

continuaremos impulsando 
los derechos de las mujeres, 
no descansaremos hasta que 
se obtenga la igualdad plena”, 
Al desarrollar la conferencia 
magistral, la doctora Flavia 
Freidenberg Andrés expresó, que 
sin mujeres no hay democracia, 
e incluso señaló que América 
Latina está mucho mejor 
que África y Asia, e incluso 
mucho mejor que algunos 
países de Europa, puesto que 
América Latina es el país más 
empoderado en términos de 
representación femenina en el 
mundo, “América Latina y México 
dentro de América Latina, ha 
dado lecciones importantes”, 
remarcó.
Asimismo reveló que Bolivia es 
el líder del mundo en paridad, ya 
que en su Asamblea Legislativa 
tiene la mayor representación 
femenina, acción de paridad que 
no se logra en otros países por 
factores institucionales, factores 
políticos estratégicos, causas 
culturales, causas ideológicas, 
causas situacionales, causas 
contextuales, hasta causas de 
desarrollo económico.
“Para que la mujer inicie en la 
política primero debe elegirse 
por sí misma; ya me elegí, ahora 
tengo que ser candidata de 
un Partido Político, tumbar los 
techos de cristal al interior de las 
agrupaciones, hacer campaña, 
pero una campaña en la que se 
apoye con recurso económico”, 

r e a f i r m ó  l a 
d o c t o r a  e n 
derecho de la 
U n i v e r s i d a d 
N a c i o n a l 
Autónoma de 
México.
Al término de 
esta importante 
c o n f e r e n c i a , 
se contó con 
la participación 
d e  m u j e r e s 
de diferentes 
á m b i t o s  d e 
la  soc iedad, 
q u i e n e s 
expresaron su 
punto de vista 
respecto al  tema 
de la paridad 
de género en la 
integración del 
poder público 
en el estado. 

*Inició este miércoles capacitación para magistrados en la sede del Poder 
Judicial de Nayarit

En la recta final de la 
implementación del nuevo 
sistema de justicia penal en 
Nayarit está en marcha una 
serie de veinticinco cursos 
para servidores públicos a 
cargo de su operación y para 
abogados litigantes.
En este contexto inició este 
miércoles un curso para 
magistrados del Tribunal 
Superior de Justicia, que 
preside el doctor Pedro 
Antonio Enríquez Soto, y 
durante el cual se abordarán 
los recursos previstos para 
el mencionado sistema de 
enjuiciamiento, que son los 

de apelación y revocación.
El curso para magistrados, que 
concluirá el próximo sábado 
14 de mayo, es impartido en 
la sede del Poder Judicial de 
Nayarit y el instructor es Miguel 
Medina Perea, quien tiene una 
trayectoria de más de treinta 
años como funcionario judicial 
en Chihuahua, donde se 
desempeñó como magistrado 
y secretario proyectista del 
Supremo Tribunal de Justicia, 
además de juez y secretario 
de primera instancia penal en 
la misma entidad federativa.
Jueces de primera instancia, 
administradores de juzgados 

de oralidad penal, agentes de 
la Fiscalía General del estado, 
defensores públicos, policías 
y personal penitenciario son 
parte de los destinatarios de 
las próximas acciones de 
capacitación que cuentan 
con el apoyo de la Secretaría 
Técnica (Setec) del órgano 
implementador nacional de la 
reforma al sistema de justicia.
El sistema acusatorio y oral 
deberá tener vigencia plena en 
Nayarit el 15 de junio y a nivel 
nacional, en cumplimiento 
de la respectiva reforma 
constitucional de 2008, tres 
días después.
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DE LA SEmANA

Sobre el ‘Rocío de Mayo’
A los hermanos de Heliópolis

Maria de la Luz Godínez Carrillo

“-Ya te habíamos hablado de lo que 
significa para nosotros el ‘León Verde’, 
es decir, el primer ‘agente magnético’ 
que empleamos en la preparación del 
disolvente ‘Alkaest’, ¿lo recuerdas?, 
me dijo aquel anciano.
-Pero me confunden ustedes ya que, 
por una parte, me aseguran se trata 
de una ‘materia inmadura’ y luego, 
que de una ‘agua’, y me hablan de 
un rocío de mayo’. No, no entiendo, 
le respondí.
-El ‘rocío de mayo’… Mayo, como bien 
lo sabes, es el mes de la madre, de 
María, de Maya… de la Virgen-Madre, 
de Notre-Dame. Es este mes cuando 
la sabia naturaleza –no olvides que 
es primavera, la estación propicia 
para los trabajos de la obra-, durante 
la noche y con el tranquilo aire y el 
cielo puro, facilita la ‘condensación’ 
del Espíritu Universal, nuestro ‘fuego 
secreto’, en forma húmeda, penetrando 
la materia, haciéndola vegetativa. 
Esta ‘humedad vivificadora’ debe 
extraerse de un cuerpo, teniendo 
por abyecto por el común de los 
mortales; despreciado por el vulgo…
-No entiendo.
-¿Recuerdas cuando juntos leíamos las 
obras de Nicolás Valois y Grosparmy? 
¿Recuerdas aún aquello de que 
“hay una piedra de gran virtud, y 
es llamada piedra y no es piedra, 
y es mineral, vegetal y animal, que 
se encuentra en todos los lugares 
y en todos los tiempos, y en todas 
las personas”?
-¡Ah, sí! La piedra oculta en la 
‘fuente’, en lo más profundo; que está 
cubierta de fiemo y excremento; que 
está ‘animada’ y posee la virtud de 
procrear y engendrar. Sí, recuerdo.
-Estamos hablando de la condensación 
del espíritu universal, y… de un 

‘rocío celeste’… de un trabajo que 
es necesario y preciso realizar 
en primavera, en mayo: nuestra 
evolución está en juego. También 
es fundamental el saber ‘prepare’ el 
recipiente, nuestro ‘vaso’, y convertirlo 
en forma y a menara de ‘imán’, para 
que atraiga a sí esa ‘agua celeste’, 
ese ‘rocío de mayo’…
-¿Hablas del ‘salivazo de la luna? 
-En efecto. Los antiguos filósofos 
herméticos nos decían que, en la 
oscuridad absoluta y las tinieblas, 
en la ausencia de la luz, se dá la 
condición primordial, esencial, de una 
generación cualquiera. Te advierto, 
como antes los he hecho, que se 
trata de mutaciones internas, de 
orden psíquico; de entrar a niveles de 
conciencia cósmica, y no lo tomes a 
broma, porque estas operaciones y 
trabajos no están exentos de peligros 
reales, tanto físicos como mentales. 
Ahora bien, se nos instruyó en el 
saber qué entender por ‘espíritus’, y 
que conocemos ya como ‘influencias 
reales’, que actúan poderosamente 
sobre los organismos vivientes, 
sobre la ‘piedra’, siendo la radiación 
lunar uno de ellos ¡Ah, no olvides 
comenzar a prepararte cuando 
veas en el cielo a la luna creciente 
y a Venus muy cerca de ella. Las 
radiaciones ‘esmeraldas’, cetrinas, 
son muy bien vendidas. Cuida tu 
vasija, que es de barro vil, pero lleva 
un tesoro sagrado en su interior, y 
es nuestro ‘Grial’.”
“A ese anciano ya no lo he visto, 
y quizás ha pasado a mi lado de 
manera inadvertida o… quién sabe. 
Lo estimo mucho”.
GARAJE: Este texto pertenece a mi 
libro ‘Crónicas de un Fantasma’ –en 
manuscrito-.

Mary Godínez, como le llaman, nació 
en la comunidad de Picachos, pero fue 
registrada y Bautizada en Ahuacatlán, 
Nayarit; en el único salón de su natal 
Picachos estudio hasta tercer grado 
de primaria.
Su trayectoria laboral se desarrolló 
como trabajadora la casa de la maestra 
Trinidad a lo largo de cinco años, hasta 
que encontró el éxito.
Un día de hace diez años conoció la 
nutrición y le dijeron que además iba a 
ganar mucho dinero si se capacitaba 
y probó los productos, se sintió bien, 
con entusiasmo y energía y con lo que 
le dieron de su primera venta puso 
su primer negocio y como las gentes 
que ella invitara le iban a hacer ganar.
Desde un principio se aprendió el 
contenido y como se sintió muy bien, 
pudo invitar y convencer primero a 
cuatro mujeres: a Irene Torres Acuña, 
a Alicia, a Esperanza, y a Mayte, dice 
ella, “hice cundinas, les ayude a poner 
su propio negocio, así como a mí 
me ayudaron, con la confianza que 
distingue a las personas de buena Fe.
Poco después algunas quisieron 
volar solas, sin mucho éxito y ahora 
se están capacitando, ahora, como 
vieron mi éxito, me están siguiendo 
y compartimos lo que copiamos a 
Don Rigo en lo que concierne a la 
preparación personal.
Tengo una red de 8 excelentes 
triunfadores que me generan un jugoso 
cheque ellas, mis amigos, son; Alicia, 
Irene, Don Lupe, Norma, Doña Ángela 
su hermana Maria, y Conchita.
Durante diez años, cada mes he venido 
recibiendo un reconocimiento cada 
mes, en forma ininterrumpida en la 
Universidad del Éxito y de la empresa 
más de seis por formar redes”.
Ahora Mary Godínez atiende el negocio 
en la colonia de los Frenos. Todas sus 
afiliadas están en constante crecimiento, 
se esfuerzan y sin lugar a dudas son 
las triunfadoras de sus colonias.
Y siguiendo con la superación a Vallarta 
han ido más de 12 veces y otras tantas 
más a Guadalajara.
Entre las grandes satisfacciones que 
le han motivado para romper cualquier 
obstáculo fue la vivida en la residencia 
del líder Juan José Nájera.
Y la más reciente, que sobrepasa a 
todas las más bellas experiencias fue el 
viaje a Cancún, a donde fue solamente 
a divertirse, la mejor comida, las más 
deliciosas bebidas, discoteques, fiestas 
y para descansar una habitación de 
lujo, además de elegante, con yacusi, 
una estancia de ensueño y con una 
vista panorámica que lo único que 
faltaba eran sus hijos para completar 

la vida en el paraíso.
Sus líderes Rigoberto García Ortega, 
Magdaleno Caballero y Maria Victoria 
le pagaron el boleto de avión, le habían 
prometido un bono de dos mil pesos 
y al final le entregaron 4 mil, de los 
cuales no gasto nada, todo había y en 
abundancia, tiene bien grabadas en 
su menta cada experiencia, y piensa 
contarla como una vivencia inolvidable 
para cuando ascienda a los siguientes 
niveles, para cuando esté al nivel del 
Millonario como Pedro Cardozo del 
equipo del Sherman.
Después de ser sumisa, callada y 
pobre, ahora es entusiasta, atrevida 
y dice ser una mujer con el valor 
suficiente para triunfar, ahora prefiere 
leer toda la información del contenido 
de su negocio, ya quedaron atrás las 
novelas, narco series y programas 
que denigran a los seres humanos.
El reto ahora es convencer a todos 
los miembros de su casa a que se 
suban al avión del éxito, sus hijos 
Miguel, Juan Carlos, Víctor, Fany y 
su esposo Gregorio Loera.
Sus sueños son ser feliz y ver felices 
a sus seres queridos, porque decreta 
que es una gran mujer que puede lograr 
todo lo que pone en su pensamiento, 
quiere tener una gran casa, con muchos 
libros, árboles frutales, alberca, extensos 
jardines y cuadros con la firma de los 
más famosos pintores.
E ir a la par; capacitándose y cultivándose 
para saber aprecias las bellas artes, 
música, pintura, teatro, Ópera, cine, 
radio, televisión y periodismo cultural, 
si otras personas han podido, porque 
ella no va a poder. Ya se lo propuso 
y está en la ruta de la prosperidad.
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Ixtlán del Río
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Por Jolumeca
Ixtlán del Río, Nayarit.- En 
entrevista con el empresario 
en artesanías de barro José 
Arturo Parada Ramírez, 
aseguró que este municipio 
se reivindica como embajador 
del barro, con una decena 
de talleres y la generación 
de casi un centenar de 
puestos de trabajo directos e 
indirectos, pero es necesario 
defender este potencial 
económico que es la tradición 
alfarera.
Aseveró Parada Ramírez, 
que la tradición alfarera 
es un verdadero motor 
de desarro l lo  en este 
sureño municipio  donde 
es urgente promocionar 
este mercado, la alfarería 
debe ser un trampolín que 

haga un referente 
nacional, estatal, 
y de ser posible 
internacional este 
mun ic ip io  que 
tuvo sus mejores 
años económicos 
y laborales en 
la época de luz 
del barrio de los 
indios.
“Sería magnífico, 
si el ayuntamiento 
d e d i c a r a  m á s 
tiempos a este arte 
local, se exaltase 
e l  barro y las 
manos artesanas 
que  ob ran  e l 
milagro de darle forma, que 
hubiese sido del municipio 
si no hubiese existido el 
al farero”, expresó José 

Arturo Parada Ramírez, 
un ferviente divulgador de 
los productos de la tierra, 
y un gran enamorado de su 
tierra Ixtleca.

Se busca al dueño de 
este espectacular; para 
que lo quite por favor

San Antonio no le hizo el milagro a ninguna madre

Ixtlán del Río, pueblo 
embajador del barro

Se tiene que mejorar la seguridad alimentaria en el hogar
Por Jolumeca

Ixtlán del Río, Nayarit.- 
El ingeniero Agrónomo 
Santos González, definió la 
seguridad alimentaria como 
el acceso permanente de 
todas las personas a los 
alimentos, que se necesitan 
para una vida activa y 
saludable, la seguridad 
alimentaria en el hogar 
significa a su vez un acceso 
suficiente del grupo familiar 
a los alimentos en cantidad 
y calidad adecuada. 

Una buena alimentación 
es sinónimo de excelente 
nutrición lamentablemente 
en este municipio en algunos 
hogares  la  segur idad 
alimentaria no ha llegado, 
lo que no garantiza un 
buen estado de nutrición 
he ahí la importancia de 
la producción alimentaria o 
compra de alimentos, pero 
ambos requieren de recursos 
o ingresos adecuados, un 
factor que a veces no es 
positivo.

La pobreza extrema está 
afectando a habitantes en 
áreas urbanas y rurales, 
se afirma que no todas 
las personas pobres se 
encuentran desnutridas 
pero casi todas las personas 
desnutridas son pobres, el 
seguro alimentaria depende 
en parte de cuanto avanza 
el país, es urgente lograr 
una mayor equidad en los 
ingresos, distribución de 
la tierra y el acceso de los 
servicios.

Por Jorge Mendivil 
“Ligais”

Ixtlán del Río, Nayarit.- Vecinos 
de la Colonia Moderna, 
comentan en entrevista que 
un espectacular ubicado por 
la calle Hidalgo, tiene varios 
años siendo testigo de sus 
vidas, nadie lo ha podido 
o querido quitar. Lo que 
significa la normalización 
del desorden del desarrollo 
urbano que permite este tipo 
de saturación contaminante 
que afean y tapan la vista de 
los residentes.
Se dijo que la autoridad 
quitaría este tipo de basura, 
pero en realidad esta sigue 
ahí, aseguran los vecinos  
de dicha área, quienes 
hacen un llamado para que 

se reubique este tipo de 
contaminación visual, lo 
raro es que nadie sabe el 
nombre del propietario de 
este espectacular, un detalle 
bastante preocupante que se 
perfile que se está actuando 
dentro de la ilegalidad.
Incluso dicen que  en dicho 
espectacular se anuncia 
propaganda política, por lo 
que se les sugirió denunciar 
estas irregularices pero hasta 
el momento sus esfuerzos 
por erradicarlo han sido 
insuficientes, no se trata de 
una campaña de odio, pero 
no se puede permitir que 
se llene con este tipo de 
publicidad por lo que unen 
su voluntad para luchar en 
contra de la impunidad. 

Por Jorge Mendivil 
“Ligais”

Ixtlán del Río, Nayarit.- En 
un epicentro de emociones 
se convirtió este municipio al 
conocerse que se rifaría un 
auto último modelo en el festejo 
de día de las Madres, en las 
instalaciones del Rodeo Cristo 
Rey, no era una broma, varios 
días se estuvo promocionando 
esta actividad por diversos 
medios informativos locales, 
todos tenían en mente a quien 

le sonreiría la fortuna.
D e s p u é s  d e  d i v e r s a s 
actividades se procedió a 
sacar de la tómbola el boleto 
del premio mayor por una 
manita santa  para saber quién 
sería el dueño del flamante 
auto último modelo, pero fue 
tan cansada tanta la alharaca 
que la gente se desesperó y 
comenzó el éxodo del local 
donde los organizadores de 
tal evento dejaron de tener el 
liderazgo en la preferencia de 

la ciudadanía.
Los que pensaron que eran una 
bendición al ver desaparecer 
sus esperanzas depositadas 
en la tómbola con asombro 
empezaron a sentir  el malestar 
al conocer que no hubo 
afortunado, se dijo primero 
que un profesor era el bueno, 
luego que una  señora pobre 
del Chaleco, por último que fue 
una madre del terrero, al final 
todos concordaron que todo 
había sido una pésima broma. 
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Detienen a un ‘Porky’, su papá lo encubría

12

*Enrique Capitaine estaba escondido porque no es lo mismo 
enfrentar un juicio afuera que adentro, dijo su padre

Enrique Capitaine, uno de los 
cuatro juniors que aceptó en 
video haber violado a Daphne 
Fernández fue detenido en 
Torreón, Coahuila, confirmó 
el fiscal de Veracruz, Luis 
Ángel Bravo.
Capitaine, fue detenido por 
el delito de pederastia en 
contra de la chica, pues él 
y sus amigos violaron a la 
menor durante una fiesta.
Por los hechos, un juez de 

Veracruz emitió una orden de 
aprehensión contra Capitaine, 
quien es acusado junto con 
Gerardo Rodríguez Acosta, 
Diego Cruz Alonso y Jorge 
Cotaita Cabrales.
En tanto, el padre del acusado, 
Felipe Capitaine, admitió 
esconder a su hijo “porque 
no es lo mismo enfrentar un 
juicio afuera que adentro” y 
agregó que la defensa está 
promoviendo un amparo, así 

como pidió que su hijo sea 
tratado justamente.
“Ojalá lo respeten, porque mi 
hijo no es culpable de lo que 
se le está acusando”, luego 
aseguró que no hay ninguna 
prueba en contra de su hijo.
El caso de violación contra 
Daphne se hizo especialmente 
famoso por la influencia de los 
padres del grupo de jóvenes 
a quienes se les ha llamado 
“Los Porkys”.

No se suspenden clases tras 
el sismo en Guadalajara

Reportan daños mínimos 
por sismo en la ZMG

*El último balance oficial descarta daños estructurales; se confirma 
una persona lesionada

GUADALAJARA, JALISCO.- 
Luego del temblor de la tarde 
del miércoles en la Zona 
Metropolitana de Guadalajara, 
no habrá suspensión de 
clases ni en nivel básico ni en 
planteles de la Universidad 
de Guadalajara.
"El día de mañana no se 
suspenden clases, los 
estudiantes asistirán a los 

planteles educativos de 
manera regular", informó 
el gobernador de Jalisco, 
Aristóteles Sandoval a través 
de Twitter.
E l  mandatar io  esta ta l 
reconoció que se presentaron 
afectaciones menores en 
fachadas por el sismo de 4.8 
grados, pero no se reportan 
daños estructurales en 

edificios y casas.
El vocero del Gobierno de 
Jalisco, Gonzálo Sánchez, 
ofreció un segundo balance 
tras el temblor y confirma 
el registro de una persona 
lesionada por material rocoso 
que se desprendió de la 
Basílica de Zapopan. (Ver 
reporte de daños mínimos)
Ante la posibilidad de que 

se presente una 
réplica en las 
siguientes horas, 
las autoridades 
i n s t a n  a 
p e r m a n e c e r 
atento a los 
c a n a l e s  d e 
comunicación 
oficiales y evitar 
hacer caso de 
rumores.
El Gobierno de 
Jalisco pone a 
disposición de 
la ciudadanía el 
teléfono 3675-
3 0 6 0  p a r a 
reportar alguna 
afectac ión o 
daño estructural.

GUADALAJARA, JALISCO.-  
El sismo de 4.8 grados en la 
escala de Richter ocurrido al 
noreste de Zapopan a las 17:35 
horas, provocó la evacuación 
de decenas de edificios en 
todos los municipios de la Zona 
Metropolitana de Guadalajara, lo 
que colapsó en principio el tráfico 
en diversos puntos céntricos en 
la urbe. Sin embargo, los daños 
a inmuebles fueron pocos de 
acuerdo a información recabada 
por distintas dependencias.
Como medida preventiva, se 
ordenó la suspensión del servicio 
de las líneas 1 y 2 del Tren Ligero, 
pues al parecer no se registraron 
daños en la estructura; y en 
preparatorias y centros de la 
Universidad de Guadalajara se 
ordenó la suspensión de clases.
El servicio de telefonía celular se 
saturó en los siguientes minutos 
y hubo fallas de suministro de 
energía eléctrica en distintos 
puntos. Reportes preliminares 
señalaron personas con crisis 
nerviosas en centros comerciales.
En distintos lugares de Zapopan 
y Guadalajara se presentaron 
cuarteaduras en algunos edificios 
de viviendas e incluso pequeños 
derrumbes, también en locales 
comerciales. Una finca en Puerto 
Callao y Ottawa, en Providencia, 
resultó con el desplome de una 
barda en el segundo nivel. Y un 
ornamento en el segundo nivel de 
negocio en Maestranza y Madero, 
también en Guadalajara, se vino 
al suelo sin que lesionara a nadie.
También se reportaron daños en 
la Cruz Verde Ernesto Arias, lo 

que provocó que los pacientes 
decidieran permanecer afuera 
del inmueble.
En Zapopan, un ornamento en 
los arcos de Zapopan cayó sobre 
la cabeza de una persona de la 
tercera edad, la cual fue trasladada 
grave para su atención en Servicios 
Médicos. Poco después se reportó 
estable mientras era atendida en 
el Hospitalito.
Sergio Ramírez López, coordinador 
de Protección Civil y Bomberos de 
Zapopan informó que se derrumbó 
una vivienda en López Mateos y 
Santa Lucía, en Santa Lucía, sin 
personas lesionadas pero con un 
vehículo dañado; un derrumbe 
más se reportó en la zona de El 
Centinela, el cual se fue a verificar.
Por la zona de la carretera a 
Saltillo se reportó un derrumbe, 
caída de rocas que restringió 
un poco la circulación a un solo 
carril. Al sitio acudió personal de 
Bomberos y de la Secretaría de 
Comunicaciones y Transportes 
para evaluar daños y reparar la vía.
El sismo se ubicó a 28 kilómetros 
al noroeste del poblado de Nuevo 
México, a una profundidad de 16 
kilómetros. Este movimiento telúrico 
trepidatorio tuvo dirección similar 
al ocurrido el 15 de diciembre, 
en la barranca del Río Santiago. 
Incluso se reportaron derrumbes 
en la barranca, los cuales se está 
a la espera de confirmar. 
En Tlajomulco se reportó saldo 
blanco. Protección Civil del 
Municipio realizó inspecciones 
a las estructuras de los edificios 
más grandes donde no se encontró 
falla alguna.
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Celebró el XL Ayuntamiento a 
las Madres en la plaza principal

Gobierno Municipal brinda apoyo 
a Secundaria Técnica de Sayulilla

Pedro Bernal/ Gente y 
Poder 

Acaponeta.- En atención a una 
solicitud emitida por directivo 
y personal docente de la 
Secundaria Técnica “Plan de 
San Luis” de la Comunidad de 
Sayulilla, que dirige el profesor 
Ascensión Loc Avena, quien 
fue el encargado de solicitar 
limpieza del dren pluvial 
ubicado a las afueras del 
edificio escolar y evitar la 
acumulación de aguas de 

lluvia que pudieran inundar 
las instalaciones del plantel. 
En este sentido el alcalde de 
Acaponeta Malaquías Aguiar 
Flores, dio  instrucciones 
al Director de Protección 
Civil, C. Germán Alaníz 
Quiñones,   quien por medio 
de la maquinaria adecuada 
se abocó a realizar estos 
trabajos de limpieza en el 
dren y con ello conservar 
limpio el espacio del canal 
de agua y evitar, además de 

fuerte anegación, un foco de 
infección en la comunidad 
estudiantil. 
Durante los trabajos realizados 
se recogió gran cantidad de 
bolsas de basura y maleza 
que dificulta en gran medida 
el paso del agua por ese 
dren, requiriendo utilizar una 
máquina retro excavadora 
como apoyo a las acciones 
de limpieza en ese canal de 
riego para dejarlo totalmente 
limpio. (DCSM).

taquitos de puerco echado 
y agua fresca, además 
de sana convivencia en 
familia, desde las seis de la 
tarde y hasta bien entrada 
la noche, se llevó a cabo 
este festejo, donde las 
Mamás se tomaron fotos 
en un fondo especialmente 
ubicado para eso; bailaron 
y  depar t ieron con las 
autoridades municipales, ya 
que varios funcionarios del 
XL Ayuntamiento estuvieron 
presentes.
El primer edil reconoció a la 
mujer que entrega su vida 
a la familia por amor y de 
manera desinteresada, y 
expresó: “dedicamos este 
homenaje a todas las madres 
de nuestro querido municipio, 
a  aquellas, que están 
entre nosotros, todo nuestro 
cariño y reconocimiento a 
todas aquellas que se han 
adelantaron en el camino, 
un abrazo muy fuerte donde 
quiera que se encuentren”, 
con estas palabras concluyó 
tan alegre fiesta el alcalde 
Malaquías Aguiar Flores. 
(DCSM)

Pedro Bernal/ 
Gente y Poder 

ACAPONETA.- La plaza 
principal de Acaponeta, 
“Miguel Hidalgo y Costilla” 
se vistió de fiesta la tarde 
del pasado martes 10 de 
mayo con motivo de la 
celebración del Día de la 
Madre, cuando el Presidente 
Municipal Malaquías Aguiar 
Flores, a nombre del XL 
Ayuntamiento de Acaponeta; 
y su esposa la Sra. Silvia 
Morelia Vaca de Aguiar, 
presidiendo el Sistema DIF 
Municipal, agasajaron a las 
madrecitas del municipio, 
las cuales llegaron de todos 
los puntos del territorio y de 
la propia cabecera.
Con música en vivo en el 
kiosco, una lluvia de decenas 
de regalos que se dieron en 
entretenida rifa, sabrosos 
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Realiza el ayuntamiento obras en 
Coamiles para beneficio de la población

Salvador Saldaña 
festeja a en su día a 
mamás de Tuxpan

Por: Iyare De Jesús 
Enríquez Ledesma

Tuxpan, Nayarit.- En el Ejido 
de Coamiles, por instrucciones 
del Presidente Municipal, C. 
Salvador Saldaña Barrera, 
personal de OROAPAS realizó 
trabajos de rehabilitación y 
mantenimiento del Cárcamo 

de Bombeo de Aguas 
Residuales que se encuentra 
en dicho lugar. 
Se equipó con dos bombas, 
así como también se pintó y se 
reparó la cerca de protección. 
Hoy en día, se encuentra 
en perfectas condiciones y 
trabajando al 100 %.

Por: Iyare De 
Jesús Enríquez 

Ledesma  
Tuxpan, Nayarit.- El 
H. XL Ayuntamiento, 
que preside el C. 
Salvador Saldaña 
Barrera, apoyó a la 
Escuela Secundaria 
Heriberto Jara de ésta 
Cabecera Municipal 
con tres abanicos; para 
que fuesen regalados 
durante el Festejo del 
Día de las Madres 
que se llevó a cabo 
en dicha institución 
educativa.
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Ayuntamiento y DIF festejaron 
a las Mamás de Compostela

Compostela,  Nayari t . - 
La tarde-noche de este 
m ié rco les  c i en tos  de 

mujeres de Compostela, 
así como de la región alta 
del Municipio se dieron cita a 

la plaza principal, en donde 
participaron en los festejos 
que el Ayuntamiento y el 

DIF-Compostela organizaron 
en su honor y, como un 
homenaje al esfuerzo diario 
que realizan tanto en sus 
hogares como en el campo 
laboral, cuyo evento se llevó 
a cabo en la Plaza Principal 
de esta ciudad.
Con un bonito espectáculo 
artístico y cultural, amenizado 
por Emilio y su teclado 
Indomable, regalos sorpresa 
y mucha alegría, se rindió 
homenaje a las mamás de 
Compostela, donde cientos 
de ellas disfrutaron de esta 
gran fiesta que presidió 
la  presidenta municipal, 
Alicia Monroy, conjuntamente 
con la Presidenta del DIF-
Compostela, Martha Alicia 
Cambero Monroy. 
Tras la rifa de regalos, las 
Mamás fueron alegradas 
con la participación del 

Comediante, José Miguel, 
quien con su estilo muy 
peculiar imitó a Juan Gabriel y 
otros artistas, propiciando que 
las homenajeadas pasaran 
una tarde agradable en 
compañía de sus familiares.     
Cabe mencionar que en el 
transcurso de esta semana, 
el Ayuntamiento y la titular 
del Sistema DIF, Martha 
Alicia Cambero festejaran 
también a las mamás de 
Las Varas y La Peñita de 
Jaltemba, en cuyos eventos 
que serán celebrados en 
las plazas públ icas de 
ambas local idades, las 
homenajeadas,  podrán 
d is f rutar  de un boni to 
programa artístico y cultural 
y reforzado con concursos 
y sorteos de regalos.
En este marco la Alcaldesa 
de Compostela, reconoció la 
participación y el esfuerzo 
del personal del  DIF para 
hacer de este evento, un 
festejo inolvidable, y dijo que 
aunque en este evento los 
regalos no son ostentosos,  
lo  bonito es la convivencia  
con todos ustedes, preciso.
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Llegan los primeros embarques de material 
de la Congregación Mariana Trinitaria

Pedro Bernal/ 
Gente y Poder 

ACAPONETA.- El pasado 
viernes llegó a esta ciudad 
de Acaponeta, el primer tráiler 
cargado con material para la 
construcción, concretamente 
31.5 toneladas de cemento 
y mortero, por parte de la 
Cong regac ión  Mar iana 
Trinitaria, institución que nació 
en enero del año 1995 como 
una junta de voluntarios que 
pasó a conformarse fiscal y 
legalmente en 1997; un año 
después fortaleció su propia 
personalidad legal hasta adquirir 
la autorización por parte de 
la Secretaría de Hacienda y 
Crédito Público para recibir 
donativos que fueran deducibles 
del Impuesto Sobre la Renta.
Ese mismo año, el día 20 de 
octubre, recibe su segunda 
autorización para recibir 
donativos deducibles, en 
esta ocasión conforme a los 
convenios celebrados por 
México para evitar la Doble 
Tributación. Es decir, deducción 
de impuestos en el extranjero.
Así con esta institución que 
tiene como objetivo disminuir 
la incidencia y la severidad 
de la pobreza y rezago social 
de los estados, municipios y 
localidades a nivel nacional 
y regional, a través de la 
combinación de políticas, 

programas y acciones de 
salud, vivienda, educación, 
al imentación, protección 
social, dinámica de ingreso 
e infraestructura básica de 
forma general y focalizada, 
para generar un mayor 
número de capacidades y abrir 
nuevas oportunidades para 
su desarrollo; el presidente 
Municipal de Acaponeta, 
Malaquías Aguiar Flores, 
gestionó la llegada de diversos 
materiales de construcción para 
el municipio, a precios mucho 
más bajos que en el mercado, 
beneficiando a decenas de 
familias de escasos recursos 
que ahora tendrán la posibilidad 
de construir un vaciado de 
concreto, un firme en el piso 
o enjarres de sus viviendas, 
mejorando sustancialmente 
su calidad de vida.
Así el pasado viernes llegó a 
la ciudad el primer tráiler con 
630 sacos de cemento y de 
mortero, que representan un 
peso total de 31.5 toneladas 
que vienen a beneficiar a 
las primeras 30 familias que 
solicitaron en la ventanilla de 

domicilio y hacer, ahí mismo, 
el pago correspondiente, en 
el cual, gracias al subsidio de 
la Congregación, hay ahorros 

hasta del 50% en algunos 
materiales.
De inmediato camionetas, 
camiones y todo tipo de 
vehículos llegaron hasta el 
corralón del Ayuntamiento 
sobre el boulevard a donde 
llegaron ambos tráileres, a 
recoger los sacos de cemento 
o mortero subsidiados a las 
personas que tuvieron a bien 
acercarse a la presidencia a 
solicitar y adquirir a bajo costo 
este material.
El Secretario de Gobierno del 

Ayuntamiento, C. Gerónimo 
Cosío Orozco, explica que 
aparte del par de tráileres que 
se esperan para el miércoles, 

en días subsecuentes llegarán 
otros 4 vehículos iguales, tres 
de ellos con cemento y uno 
con láminas, además de que 
se hace la gestión para que 
dentro del material se incluyan 
tinacos. 
Por su parte el alcalde Malaquías 
Aguiar expresó: “Ahora que 
conocemos la gran importancia 
que tiene la gestión de los 
recursos con esta institución 
que en mucho ayudará en 
los habitantes del municipio 
que menos tienen; como ha 
venido sucediendo desde el 
comienzo de mi administración, 
se actuará con transparencia 
y honestidad en la entrega 
del material de construcción, 
porque se trata del bienestar de 
los pobladores y la oportunidad 
de mejorar su calidad de vida, 
y no cejaré en mi empeño de 
seguir gestionando beneficios 
para los ciudadanos que más 
ocupan apoyos”. (DCSM)

la presidencia municipal su 
inscripción al programa.
Además, por si eso fuera 
poco el miércoles 11 de 
mayo arribó el primero de 
dos nuevos tráileres que se 
tenían contemplados para 
ese día; con igual cantidad de 
sacos de cemento, aumentando 
de esta manera el número 
de ciudadanos que tendrán 
esta oportunidad de mejora, 
cumpliendo así con el objetivo 
de la Congregación Mariana 
Trinitaria que es mejorar y 
ampliar las viviendas  en lugares 
marginados, pero también, 
el programa está abierto a 
toda aquella persona que 
desee mejorar o ampliar su 
vivienda; ahora se sabe que el 
esquema de este apoyo social, 
consiste en subsidiar parte 
del material para construcción 
así como mobiliario y equipo; 
solo tienen que presentarse 
en la ventanilla ubicada en 
la Secretaría de Gobierno en 
el palacio municipal, y llevar 
copia de su credencial del INE, 
de la curp, comprobante de 

URES  # 148 SUR COL. CENTRO 
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Calidad gourmet
TODO DE POLLO
Lo nuevo en pollo fresco

*EMPANADAS DE 
 CHAMPIÑONES
 RAJAS CON ELOTE
 JAMÓN CON QUESO 
*NUGGETS 
*CHORIZO DE POLLO 
*BROCHETAS 
*PECHUGAS A LA MOSTAZA  
*A LA CORDON BLUE 
*ALITAS PICOSAS 

*HAMBURGUESAS 
*PECHUGA ADOBADA 
*ALBONDIGAS
*MILANESAS
*BISTEC DE PECHUGA
*MOLIDA
*FAJITA
*ENSALADA DE POLLO 
*SOPA DE PASTA
*Y POLLO FRESCO

TELS.
LLAME, ORDENE Y RECOJA EN: SERVICIO A DOMICILIO 

2 13 46 11
2 13 63 98
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Mónica Miguel nos presenta a Marco 
Fonseca, joven talento sinaloense

Municipios

Por: Lorena Meza
Marco  Fonseca , 
joven cantautor  y  
Artista sinaloense se 
encuentra de visita 
en nuestra ciudad, 
apadrinado por la 
Sra. Mónica Miguel, 
reconocida nayarita, 
artista y directora 
de escena quien lo 
recomienda como 
un talento que tiene 
mucho futuro.
Es un joven que 
compone música, 
canta y es actor, 
t i ene  todos  los 
requerimientos para 
lo que esta carrera 
impl ica,  Talento, 
Técnica, Vocación y 
Sensibilidad. Afirma 
Mónica
M a r c o  F o n s e c a 

terminó de grabar la 
película “Sicario” de la 
cual nos habla, “Esta 
película nos muestra 
como los jóvenes se 
sienten seducidos 
por un mundo de 
lujos, mujeres y dinero 
fácil, nos hace tomar 
conciencia de lo fácil 
que es que  cualquier 
persona común  se 
vea envuelta en este 
mundo, del cual todos 
sabemos no hay 
escapatoria”
El actor afirma; de 
ninguna manera se 
trata de engrandecer a 
este tipo de personas, 
s implemente nos 
muestra una realidad 
actual por la que 
muchos jóvenes de 
nuestro país  pasan.

De la misma manera habla 
de su trabajo discográfico 
en género de banda,  que 
próximamente lanzara con 
el sencillo “su perfil”  
Estaremos pendiente del 
material que próximamente 
nos dará a conocer.
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ecualaT
En la liga mexicana de verano

El equipo de béisbol de 
los Pericos de Puebla lleva 
¡11, juegos ganados al hilo!

Mujeres y varones 
nos ocupamos, juntos 

somos uno solo

18

Pedro Bernal/
 Gente y Poder 

Veracruz.- El equipo de 
béisbol LOS PERICOS DE 
PUEBLA, buscan liderar el 
standing de la zona sur, y en 
Tremendo juego de pelota 
en el estadio  Veracruzano,   
se quedaron con la victoria 
5 carreras por 3 ante Rojos 
del Águila de Veracruz, y de 
esta forma se quedaron con 
el primero de la serie que se 
lleva a cabo en el Parque 
Deportivo Beto Ávila.
Además con el triunfo, los 
dirigidos por Matías Carrillo 

llegan a 11 triunfos de manera 
consecutiva la racha más 
prolífera al momento en Liga 
Mexicana.
Héctor Galván fue el lanzador 
que se quedó con el triunfo, 
trabajó por espacio de 5 
entradas completas para 
una carrera, 2 bases por 
bolas y 3 ponches, puso sus 
números en 3 ganados por 1 
perdido, el venezolano Will 
Ledezma lanzó la novena 
para su primer salvamento 
de la temporada.
La derrota fue para Leo 
Medrano que tuvo labor 

de 4 entradas y 2 tercios, 
le conectaron 7 hits para 3 
carreras que fueron limpias, 
regaló 2 bases y recetó 2 
ponches, se récord ahora es 
de 1 ganado y 2 perdidos.
Los poblanos hicieron 2 
carreras en la segunda entrada 
con doble productor de Nyjer 
Morgan y sencillo de José 
Manuel Rodríguez.
Hicieron otra en la quinta 
con rola de Rodríguez y 
remacharon el triunfo con dos 
más en la sexta, una entró de 
“caballito” tras base a Morgan 
y la otra en wild- pitch. 

Pedro Bernal/
 Gente y Poder 

TECUALA.- En entrevista 
con la señora Paty Parra 
en el café de su propiedad,  
aproveché para conocer 
sus puntos de vista sobre 
la tan comentada equidad 
de género que todavía 
provoca cierto recelo en los 
hombres y así de certera me 
respondió: Mira Pedro, incluir 
la perspectiva de género no 
significa trabajar solo con 
mujeres, por el contrario, nos 
permite ampliar la mirada 
y analizar cómo somos las 
mujeres y como somos los 
varones, que nos pasa en 
nuestra vida diaria y qué tipo 
de relaciones construimos 
entre nosotros. 
A veces le prestamos 
más atención a la 
situación de las 
mujeres porque 
h i s t ó r i c a m e n t e 
son las que se 
enfrentan a mayores 
d i f i cu l tades ,  y 
cuentan con menos 
posibilidades de 
acceder  a  los 
recursos materiales, 
e c o n ó m i c o s , 
sociales y políticos. 
Te debo decir que 
hablar del género 
no es lo mismo que 
hablar del sexo de 
las personas, el 
género no nos llega 

biológicamente, aprendemos 
a ser varón y a ser mujer a 
partir de nuestras relaciones 
familiares, con la ropa, con los 
juguetes, con lo que hacemos 
en la casa,  luego entonces, 
si queremos comunidades 
y una sociedad más justa 
para mujeres y varones, 
debemos generar diálogo y 
consenso para cambiar las 
condiciones que queramos 
cambiar.
 La equidad, no me queda 
duda, ayuda a evitar la 
discriminación, la exclusión 
social y es sin temor a 
equivocarme, fundamental 
en las relaciones familiares, 
laborales y comunitarias. 
TODOS Y TODAS SOMOS 
UNO MISMO Y NOS 
OCUPAMOS.
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Evalúan recurso solar de Nayarit
Por Agencia Informativa 

CONACYT
Con la finalidad de establecer 
patrones de radiación solar en 
el estado y su aprovechamiento 
como energía renovable, la 
doctora Sarah Ruth Messina 
Fernández, de la Universidad 
Autónoma de Nayarit (UAN), 
lidera los trabajos de la estación 
solarimétrica local. 
En entrevista con la Agencia 
Informativa Conacyt, la doctora 
en ingeniería en energía solar 
fotovoltaica expuso que desde 
el 2010 se miden en la entidad 
parámetros de radiación solar, 
y se estima que la insolación 
diaria de energía es 5.5 kilowatt-
hora por metro cuadrado (kWh/
m2) con máximos de hasta 
siete kWh/m2 en los días más 
soleados, cantidad similar a 
la de ciudades del norte del 
país donde, dijo, es exitoso el 
aprovechamiento del recurso.
"A partir de 2010 estimamos 
el recurso de manera global y 
los resultados indicaron que 
era bastante bueno, del orden 
de siete kWh/m2 por día, en 
los días máximos, el valor es 
similar a lo que se obtiene en 
estados como Sonora y Baja 
California”, comentó.
“Nayarit debería aprovechar el 
recurso solar, la mayor parte 
del año es superior a la media 
nacional, con días comparables 
a los sitios con mayor potencial 
del país, con el beneficio de 
que la temperatura ambiente 
de nuestra región no se eleva 
tanto como en esos sitios y 
beneficia el desempeño de 
los sistemas fotovoltaicos”, 
insistió.
El proyecto de la estación 
solar local, afirmó Messina 
Fernández, forma parte del 
proyecto Inventario Nacional 
del Recurso Solar, liderado por 

el doctor Mauro Valdés Barrón, 
del Instituto de Geofísica de la 
Universidad Nacional Autónoma 
de México (UNAM) y del Centro 
Mexicano de Innovación en 
Energía Solar (Cemie-Sol) del 
fondo Sener-Conacyt.
“Se busca generar los mapas 
de radiación solar y modelos 
solares de nuestro país, 
mediante instrumentos de 
alta precisión y sensibilidad 
para la medición del recurso 
solar. Los resultados serán de 
gran importancia ya que de ahí 
depende la toma de decisiones 
en materia energética”.
En la estación solar local, 
ubicada en la Universidad 
Autónoma de Nayarit, se está 
midiendo la radiación global, 
directa y difusa, infrarroja, 
ultravioleta y la radiación 
de actividad fotosintética; 
e s t o s  p a r á m e t r o s  s o n 
importantes para detonar el 
aprovechamiento del recurso, 
la generación de políticas 
públicas, la planificación de 
estrategias de los sectores 
energía, salud o agrario, estimó.

Estación nacional de 
mediación solar

Según la especialista, Nayarit 
es el octavo sit io en que 
se instaló una estación de 
monitoreo de este tipo —de 

17 que conformarán la red—, 
ya que el país se regionalizó 
en zonas que tienen radiación 
solar similar; se seleccionaron 
17 sitios por el Instituto de 
Geofísica de la UNAM, dando 
a Nayarit el comodato de una 
de esas estaciones.
La estación solarimétrica que 
se encuentra en la azotea del 
edificio de la Biblioteca Magna 
de la UAN consiste en diversos 
sensores como piranómetros 
para la medición de radiación 
global y difusa, pirheliómetro 
para medir la radiación directa, 
luxómetros para la iluminancia, 
pirgeómetro para la radiación 
in f rar ro ja ,  medidores de 
radiación fotosintéticamente 
activa; además de una estación 
climatológica donde se mide la 
dirección y velocidad de viento, 
humedad relativa, precipitación 
pluvial y temperatura ambiente, 
abundó.
El equipo de investigación local 
está conformado por el cuerpo 
académico de sustentabilidad 
energética y cuatro estudiantes, 
tres de licenciatura y uno de 
posgrado, que se encargan de 
supervisar la operación diaria 
de equipos, la limpieza de los 
domos y la nivelación de los 
sensores.
Los datos obtenidos se envían 

a un servidor instalado en la 
Universidad Nacional Autónoma 
de México (UNAM) a través de 
una dirección IP fija, donde se 
registra la información minuto 
a minuto.
Messina Fernández adelantó 
que los datos obtenidos en la 
región y en la red de estaciones 
del proyecto serán comparados 
con los datos satelitales de 
la Administración Nacional 
de Aeronáutica y del Espacio 
(NASA, por sus siglas en 
inglés), para generar modelos 
matemáticos y predecir el 
recurso solar en otros sitios del 
país donde no hay estaciones 
solarimétricas.
Asimismo, indicó que será 
el Laboratorio Nacional de 

Energía Renovable (NREL, 
por sus siglas en inglés) de 
los Estados Unidos, quien 
valide los modelos matemáticos 
desarrollados por el consorcio 
de científicos mexicanos.
La estación que existe en la 
UAN tuvo una inversión superior 
a los dos millones de pesos, y 
es una unidad básica, dijo la 
científica, por lo que resulta 
costoso invertir en una para 
cada estado en México, de ahí 
la importancia de regionalizar 
el país y generar modelos 
matemáticos con alto grado 
de certidumbre, validados con 
las mediciones en Tierra y con 
imágenes satelitales.

Fuente de energía limpia
La doctora Messina Fernández 
declaró que “esta fuente de 
energía es sustentable, se 
puede aprovechar mediante 
sistemas fotovoltaicos que 
convierten la energía solar 

pues la tecnología fotovoltaica 
ha reducido su costo, ya que 
un sistema de un kWp costaba 
alrededor de siete mil dólares, 
ahora el precio de mercado 
es de dos mil 500 a tres mil 
dólares, ya instalado.
En cuestiones industriales, 
añadió, en Nayarit existe una 
empresa, Salsa Huichol, que 
desde hace un año genera el 
cien por ciento de su energía a 
partir de módulos fotovoltaicos.
Centro Estatal de Energías 

Renovables
La UAN prevé la conformación 
de un Centro Estatal de Energías 
Renovables para el Desarrollo 
Sustentable, a partir de la 
diversidad de energías que 
pueden ser aprovechadas en 
el territorio nayarita, adelantó 
la científica. 
El estado de Nayarit, en el tema 
de energías renovables, cuenta 
con recursos geotérmico, solar, 
eólico e hidráulico, entonces 
se hace necesario también 
estar pensando la creación 
de una especie de comisión 
reguladora de energía a nivel 
estatal, afirmó.
Mientras tanto, desde hace dos 
años, se prepara a jóvenes 
capacitados para diseñar y 
dimensionar sistemas para 
el aprovechamiento de las 
energías renovables, ya que una 
de las líneas de salida terminal 
de la carrera en ingeniería 
química está enfocada en 
ene rg ías  renovab les ;  y 
ac tua lmente ,  subrayó la 
doctora, se trabaja en el diseño 
curricular de un programa de 
posgrado que tendrá una línea 
de investigación en esta misma 
temática.
Finalmente, Messina Fernández 
informó que en el laboratorio 
donde trabaja se instaló desde 
2011 un sistema fotovoltaico de 
2.4 kWp que aporta más de 70 
por ciento de la energía que se 
consume en el laboratorio y que 
con ello se pretende promover 
el uso masivo de energías 
renovables en la institución, 
esperando que este tipo de 
medidas de ahorro de energía 
se adopte en lo sucesivo en 
todas las facultades y campus 
de la universidad.

en electricidad sin emisiones 
de dióxido de carbono (CO2), 
y los paneles fotovoltaicos 
se pueden colocar sobre las 
azoteas de las casas, por lo 
que no hay impacto directo 
al suelo, además de que la 
generación de energía está 
cerca del punto de consumo y no 
hay pérdidas por transmisión”.
Explicó que para una casa 
habitación de interés social se 
puede abastecer 80 por ciento 
de su consumo de energía 
eléctrica diaria con un kilowattde 
paneles fotovoltaicos, por lo 
que recomendó el uso masivo 
de este tipo de sistemas de 
generación de energía.
Señaló que actualmente la 
energía solar es accesible, 
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La autopista de la gente Tepic-San 
Blas, levantará aún más la economía 

del puerto: Mauricio Porras 

Critican la actitud gandalla y rapiñesca de los once socios 

Por José María Castañeda
Santiago Ixcuintla.- Mauricio 
Porras Fuentes, quien se 
desempeña como gerente de 
Fonatur (operativa portuaria 
en el puerto de San Blas), 
entrevistado por el reportero de 
esta editora dijo que el puesto 
que ostenta es una delegación 
federal de operadora portuaria:
“Donde le damos servicio a 
embarcaciones del turismo 
extranjero y nacional, nos 
encontramos en San Blas en 
la calle 5 con domicilio en la 
finca marcada con el número 1, 
de la zona industrial a un lado 
del muelle central, nosotros 
tenemos unos peines donde 
llegan veleros, yates barcos 
y tenemos todo lo necesario 
para darle mantenimiento a las 
embarcaciones; tenemos renta 
de locales y tenemos venta de 
terrenos también dentro de la 
marina”.
¿San Blas que le ofrece nacional 
y  extranjero actualmente 
Güicho?, “bueno San Blas 
ofrece una gastronomía variada 
ofrece el servicio de puerto, es 
una capitanía de puerto donde 
es importante ya que abarca 

aguas negras, ahora todo está 
muy cambiado Güicho, “Fíjate 
que le han dado mucho auge 
al puerto de San Blas, se le ha 
ayudado mucho al presidente 
Layín, han bajado proyectos 
de razón federal donde se ha 
apoyado mucho hay nuevas 
calles alcantarillado y poco 
a poco, se le está dando otro 
rostro a San Blas, y también 
playas limpias hay muchas 
playas limpias el San Blaseño, 
valga la redundancia decirlo es 
muy hospitalario la gente es 
muy hospitalaria y les da un 
trato digno al turismo nacional 
e internacional”.
¿Qué sigue para San Blas 
después de esto?, “Mira, 
yo en este momento estoy 
desconectado del ambiente 
político, pero pues hay muchos 
que quieren seguir sirviéndole 
a San Blas, y bueno esperamos 
que llegue alguien que le dé 
realce al puerto y que ahora 
que viene la autopista Tepic-San 
Blas, se le facilitará el traslado 
a los que viven en Tepic, cosa 
que vendrá a levantar aún 
más a San Blas”, estableció 
Mauricio Porras Fuentes.
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desde Bahía de Banderas hasta 
Mecatán, creo, y bueno llega 
turismo nacional e internacional; 
donde, ahí en Fonatur, les 
damos el trato que se merecen. 
Tenemos lo que son locales 
comerciales bodegas para 
barcos, tenemos lo que es 
pensión para lo que es marina 
seca lo sacamos con grúa le 
damos mantenimiento y también 
tenemos servicio de peines 
donde llegan las embarcaciones 
y nosotros les damos un lugar 
con electricidad baños limpios, 
regaderas, vestidores servicio 
de enfermería, etc.”.
Se le ha dado mucho auge a 
la pesca deportiva Mauricio, 
“Si mira tuvimos el torneo 
precisamente ayer culmino 
donde ganó una gente que venía 
de Tuxpan, con un marlín de 120 

kilos, y con un pez vela de 27 
kilos 800 gramos, próximamente 
tendremos lo que es el torneo 
internacional donde vienen 
60 embarcaciones de toda la 
república evento que será el 
más importante en la república 
mexicana, vamos a estar desde 
el primero de junio día de la 
marina, luego que se festeja 
este día con la base naval ahí 

en Fonatur Operadora, se hace 
el acto cívico y posteriormente 
vamos a tirar la ofrenda al mar 
y de manera posterior nos 
trasladamos a las instalaciones 
de Fonatur otra vez, donde 
hacemos la inauguración oficial 
del torneo de pesca número 55”.
Mauricio Porras Fuentes, San 
Blas ha cambiado bastante; San 
Blas antes era un tiradero de 

*Quienes vendieron la mutualista, sin tomar en cuenta a la totalidad de socios…

Por José María Castañeda
Santiago Ixcuintla.- Pese que hay 
inconformidad entre familiares de socios 
fundadores desaparecidos y socios vivos 
fundadores; como es el caso de Jesús 
Ibarra Ponce, ampliamente conocido en 
la población como ‘El Perro de Hule’, de 
la Sociedad Mutualista Justo sierra, por 
la forma tan gandalla en la que fueron 
sorprendidos por once socios que vendieron 
la propiedad a un particular; estos haciendo 
buena la frase que reza “gavilán que suelta 
no es gavilán”, pretenden quedarse con la 
totalidad del dinero de la venta del edificio 
ubicado en la calle Morelos entre Justo 
Sierra y Donato Guerra, sin tomar en cuenta 
al resto de sus compañeros.

Sobre el tema, el pasado domingo que 
acudimos al mercado Héroes de la  Revolución, 
al ver a nuestro amigo Pablo López, 
ampliamente conocido como el “Pabochas”; 
quien fue uno de los que negoció la venta del 
inmueble y que fue uno de los beneficiados 
con más de 100 mil pesos, ante la pregunta 
del reportero sobre la venta y la formas 
como se repartió el dinero de la misma se 
concretó a encogerse de hombros y a señalar 
con una sonrisa nerviosa con un “no sé de 
qué me hablas”. El reportero sin amilanarse 
le volvió a decir: ‘es sobre la venta de la 
mutualista amigo Pabochas, cuyo dinero por 
concepto de venta se repartieron entre once 
personas entre las que te incluyes según 
palabras de la señora Yolanda Estrada’. 

“No sé de qué me hablas” –insistió-,  por 
lo que se deduce que estos ya se pusieron 
de acuerdo y será en los tribunales donde 
lleguen a acuerdos toda vez que mencionaban 
los socios inconformes entre los que se 
encontraban Angelina Rodríguez, quien 
fuera esposa de Luis Santana, las hermanas 
Estrada; quienes son hijas del desaparecido 
Francisco Estrada, ampliamente conocido 
como “Pancho Bolas”; así como Guadalupe 
Viuda del desaparecido Güero Buganvilias, 
Rigoberto el Gapo Rodríguez, Agustín 
Rodríguez Cano, y otros más. 
En ese tema el licenciado José Luis Abud, 
a pregunta de los reporteros presentes 
dijo que se podría demandar la nulidad de 
compra venta denunciando su inconformidad 

los socios fundadores y los familiares de 
quienes hayan desaparecido luego que 
así lo contemplan los estatutos, incluso se 
menciona que los bienes de los mutualistas 
no podrían ser vendidos bienes, como 
cancelería, mesas, sillas, etc., que por el 
devenir de los años se averiaron mencionando 
que la propiedad no se vendería pero que 
si podía pasar a manos de una sociedad 
debidamente constituida que pudiera dedicar 
el inmueble a Biblioteca, Jardín de Niños, 
etc., pero que deberían de ser todos los 
afectados los que tomaran una decisión 
al respecto así las cosas en los terrenos 
de la mutualista la que al ser propiedad de 
un particular en el lugar se construirá una 
Escuela de Enfermería.


